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СЧАСТЬЕ ЕСТЬ
Сложно объяснить, что же кроется под словом «счастье», ведь понимание счастья 
для каждого человека является сугубо индивидуальным. Безусловно, это нечто 
зыбкое, эфемерное, нестабильное и не вечное — у французов, например, счастье 
длится от силы 60 минут — «bonheur» переводится как «хороший час». Для кого-то 
это те мгновения жизни, когда все мечты, стремления и ожидания вдруг сбываются.

А мне кажется, что счастье — это наша внутренняя природа. Оно не нуждается ни 
в каких внешних условиях, оно просто есть. Это я к тому, что дело не в банковском 
счете, муже или жене, друзьях, карьере, доме или путешествиях. Счастье — во вну-
тренней гармонии и балансе. Здесь и сейчас.

В этом выпуске Cabinet de l’Art мы попробовали разобраться в том, что делает нас 
счастливее: хорошие книги о самом главном (наша подборка произведений про 
«Искусство жить» на стр. 75), любимые произведения (про картины, по которым 
мы соскучились на стр. 51), новые фильмы и талантливые постановки (наши афи-
ши на стр. 69), спорт для смелых и еда для гурманов (кое-что новое на стр. 99). 
Герои наших интервью - французская фотограф Жульет Журден, бизнесмен Ахмед 
Индигов, актриса и телеведущая Сати Спивакова — тоже поделились с нами сво-
ими секретами счастья.

Тема этого весеннего номера — «СЧАСТЬЕ ЕСТЬ». 

У всех нас, независимо от возраста и места проживания, есть много поводов для 
того, чтобы быть счастливыми, потому что сама возможность жить, дышать, чув-
ствовать — это уже счастье. Как говорил профессор Дамблдор в «Гарри Поттере»: 
«Счастье можно найти даже в самые трудные времена, нужно просто стремиться 
к свету».

 

С любовью, главный редактор

Олеся Суджан

vk @sudzhan_olesya

Бомбер из твида.  
Фото  www.tantra-style.com

Необычная кружка.  
Фото www.resobjects.ru

Льняные брюки.  Фото www.12storeez.com

Заколки для волос.  

Фото www.world.maxandco.com

Купальник, прозрачный  

для солнца.  

Фото www.irenaponaroshku.

rodasoleil.ru

9 



Весеннее постельное белье.  

Фото www.morpheusbed.ru.tiff

Яркие ботильоны.  

Фото www.ekonika.ru

Тренч из атласа.  Фото www.hiss.store

Солнечные очки. Фото www.celine.com

Ночная сыворотка для 

кожи головы.  

Фото www.loccitane.ru

Альбом Сабрины Клаудио 

“Based On A Feeling”.  

Фото www.sabrinaclaudio.com

Центр Булгакова на Арбате. 
Фото www.bulgakovmuseum.ru

Платье миди в цветочек. 
Фото www.my812.ru

Телеграм-канал «Журнал Соль» 

от гастрожурналиста  

Ивана Глушкова
Тональная основа  

с сияющим покрытием.  

Фото www.dior.com

Сумка-багет.  

Фото www.oceanbags.ru

Повесть Джеральда Даррелла «Моя семья и другие звери».  Фото www.litres.ru
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ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
vk @sudzhan_olesya
Когда ты просыпаешься и тебе просто хорошо.

Когда ты живешь прямо здесь и сейчас.

Когда у тебя есть выбор.

АВТОР РАЗДЕЛА 
«СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ»
vk @or
Чувствовать себя уверенно 
и комфортно с кем бы то ни 
было и в любой ситуации.

Любить и быть любимым.

Жить сегодняшним днем 
и знать, что будет завтра.

ШЕФ-РЕДАКТОР 
vk @id3171368 

В воскресенье играть в теннис с мужем.

В понедельник ехать на любимую работу.

В среду с детьми встречать в аэропорту 
маму.
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СЧАСТЬЕ - ЭТО. . .
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ЖЮЛЬЕТ ЖУРДЕН

АЛЕКСАНДР 
ЧЕРНОУСОВ

ФОТОГРАФ ОБЛОЖКИ 
НОМЕРА
Чувствовать себя спокойно, 
дышать, не торопиться.

Быть в ладу с самим  
собой и со своей семьей. 

Гордиться собой и тем,  
чего ты достиг.
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АВТОР РАЗДЕЛА 
«ИСКУССТВО»

telegram @maria_ometeotl
Искренне любить свою 

работу.

Найти баланс.

Заниматься искусством. АВТОР РАЗДЕЛА «ЕДА»
vk @matveenka
Возможность делать 
других людей счастливыми.

Способность видеть 
хорошее в каждом дне. 

Достижимость всего, что 
только мог представить. 

ИЛЛЮСТРАТОР РАЗДЕЛОВ
telegram @kuchenko_art

Быть в гармонии с собой. 

Путешествовать.

Любить то, что ты делаешь.

АВТОР РАЗДЕЛА  
«СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ»
vk @u_makaruna
Когда сын смеется.

Когда можно выспаться.

Когда зима позади. 

ДИЗАЙНЕР-
ВЕРСТАЛЬЩИК
www.hrum.design
Это мгновенье.

Этот день.

Жизнь.

АВТОРЫСЧАСТЬЕ - ЭТО. . .

МАРИЯ ГРАФУТКО

АРСЕНИЙ МАТВЕЕНКО 
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КОНСТАНТИН 
РОТКЕВИЧ
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ПодПиска на новости www.cabdelart.com

ЖУРНАЛ 
Cabinet de l’Art —

независимое издение о моде, 

исскустве, красоте и стиле.

Cabinet de l’Art — журнал для тех,

кто идет в ногу со временем, 

имеет собственный 

взгляд на вещи, 

умеет работать 

с удовольствием 

и отдыхать с душой!

cabdelart.com

t.me/cabdelart

vk.com/cabdelart

Cabinet de l’Art Official





Среди пионеров японской школы 
концептуального дизайна особое ме-
сто занимает Рэй Кавакубо и бренд 
Comme des Garҫons. Одежда этого 
бренда — подчеркнуто «не для всех», 
ее можно назвать искусством. Посыл 
дизайнера — приглашение нам, зрите-
лям, домыслить идеи и стать соавто-
ром образов, которые требуют иссле-
дования и глубокого размышления.  

Одним из ярчайших представителей 
американской концептуальной моды 
можно смело назвать Рика Оуэнса. Его 
показы иногда завораживают, иногда 
пугают, но никого не оставляют равно-
душным. Женский образ Rick Owens — 
про силу, самодостаточность, чув-
ственность и, конечно, про смелость 
и характер.

Пример российской концептуальной 
моды — бренд Александра Барбакова. 
Дизайнер выпускает лимитирован-
ные коллекции, на создание которых 
уходит по несколько месяцев. Бренд 
использует отсылки к советскому на-
следию, перерабатывает прошлое 
в настоящее, использует винтажные 
вещи для создания новой эстетики. 

Автор Елена Казакова
telegram @ElenaKazakova_school

Comme des Garҫons

Александр  
Барбаков

Jenesaq

Comme des Garҫons

Александр  
Барбаков

Александр  
Барбаков

Александр  
Барбаков

Jenesaq

Rick Owens

Jenesaq

Фото: архив редакции, предоставлены пресс-службами,  
www.rickowens.eu, www.comme-des-garcons.com,  

www.jenesaq.ru.

Rick Owens

«ЗАЧЕМ НУЖНА ТАКАЯ ОДЕЖДА?», «ДИЗАЙНЕР СОШЕЛ С УМА?», «КТО ЭТО БУДЕТ НОСИТЬ?» — КАК ПРАВИЛО, 
ПОДОБНЫЕ РЕПЛИКИ МОЖНО УСЛЫШАТЬ ОТ ЛЮДЕЙ, ЧЬЯ ЖИЗНЬ НЕ СВЯЗАНА С ИНДУСТРИЕЙ МОДЫ, И ДЛЯ 
КОТОРЫХ ОДЕЖДА НОСИТ СУГУБО УТИЛИТАРНЫЙ ХАРАКТЕР. ОДНАКО ДЛЯ МНОГИХ МОДЕЛЬЕРОВ СОЗДАНИЕ 
ОДЕЖДЫ — ЭТО СПОСОБ РАССКАЗАТЬ О СВОЕМ МИРОВОЗЗРЕНИИ И ПОКАЗАТЬ СВОЕ ВИДЕНИЕ КРАСОТЫ. ПОГО-
ВОРИМ О КОНЦЕПТУАЛЬНОМ ДИЗАЙНЕ, КОТОРЫЙ В БОЛЬШИНСТВЕ СЛУЧАЕВ ВЫХОДИТ ЗА РАМКИ «ПОНЯТНО». 
КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ ВЕЩИ ДЕЛАЮТ ИЗ НЕПРИВЫЧНЫХ МАТЕРИАЛОВ И ЧАСТО СТРАННОГО СИЛУЭТА, ИНОГДА ИХ 
ДЕКОНСТРУИРУЮТ, ПРИ ИХ СОЗДАНИИ ЗАДЕЙСТВУЮТ ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ ИЛИ ВТОРИЧНОЕ СЫРЬЕ, ПРИМЕ-
НЯЯ ПРИНЦИПЫ ЭКОЛОГИЧНОСТИ И АПСАЙКЛИНГА. РАССМОТРИМ ПРИМЕРЫ КОНЦЕПТУАЛЬНОЙ МОДЫ.

Концептуальная мода. 
Понять, принять, полюбить

Еще один представитель концептуального дизайна. 
Поклонники бренда Jenesaq — это люди, поддержи-
вающие идею экологичного и креативного изменения 
мира. Вещи обладают повышенной износостойкостью, 
а натуральное сырье и ткани с метализированной 
нитью позволяют менять форму уже готового изделия. 
Jenesaq сочетает шелк с футером, а художественную 
роспись — со стеганным капюшоном-манишкой. С

МОДА | Тренд сезона
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Автор: Юлия Сунгурова 
vk @julisungurova

МОДА  
В ИЛЛЮСТРАЦИЯХ

Chanel
Giorgio Armani

Stella McCartney

Tom Ford

Fendi

Burberry

Alexander McQueen

Valentino

Giorgio Armani Chlo Versace

Иллюстрации | МОДА 

16 



ФОТОГРАФ: ОЛЬГА ГАВРИЛОВА
ВИЗАЖИСТ: АНАСТАСИЯ ЦУНЯК

СТИЛИСТ: ЕЛЕНА КАЗАКОВА
МОДЕЛЬ: АЛЕНА КОЛОМИНА



Платье  ENTELEY OFFICIAL







Платье ENTELEY OFFICIAL
Юбка Object
Аксессуары Jade





Baby blue

В 2023 году институт 
цвета Pantone выбрал 
два «прохладных» и ги-
перженственных свет-
ло-голубых оттенка 
для сезона Весна-Лето: 
Skylight, напоминающий 
цвет воды и олицетво-
ряющий спокойствие, 
и Airy Blue, небесно-го-
лубой, вдохновленный 
безоблачным небом. 
Тренд Barbie — яркие ро-
зовые оттенки — отошел 
на второй план, уступив 
место нежному голубо-
му, который подчерки-
вает плавные силуэты 
моделей Prada, Burberry 
и Emporio Armani. 

ВЕСНА  
2023

Автор: Дарья Горелик
vk @dariedarie

Иоханнес Вермеер  
«Женщина, читающая письмо», 

1663–1664 гг.

PradaBurberry Emporio Armani

ВЕСЕННЯЯ ПОРА, НОВЫЕ ТРЕНДЫ, СВЕЖИЕ ИДЕИ! ИЗ-ПОД СУГРОБОВ ПРОБИ-
ВАЮТСЯ ПОДСНЕЖНИКИ, А ИЗ-ПОД ПОКРОВА ШУБ И ПУХОВИКОВ ПОЯВЛЯ-
ЮТСЯ РОМАНТИЧНЫЕ ОБРАЗЫ. ЯРКИЕ КРАСКИ РАСЦВЕЧИВАЮТ УЛИЦЫ, СЛОВ-
НО МАЗКИ НА КАРТИНАХ ИМПРЕССИОНИСТОВ, СОЗДАВАЯ НЕПОВТОРИМОЕ 
И ЛЕГКОЕ ОЩУЩЕНИЕ ТЕПЛА И СВОБОДЫ. СРАВНИВАЕМ ШЕДЕВРЫ НА ПО-
ДИУМАХ И НА ХОЛСТАХ!

МОДА | Арт-тренд парад
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3D-цветы

Весной 2023 года цветы 
возвращаются на подиу-
мы, и их гораздо больше, 
чем можно было ожидать. 
Дизайнеры не только ис-
пользуют цветочные мо-
тивы для узоров тканей, но 
также украшают образы 
крупными объемными бу-
тонами. Каждый дизайнер 
по-своему интерпретиру-
ет цветочную тенденцию, 
но всех их объединяет 
желание произвести впе-
чатление. Эксперименты 
Bottega Veneta, Loewe и 
Prada поднимают настро-
ение после холодных и 
долгих зимних месяцев. 

Перья

Возродившаяся мода на 
бахрому, перья и разве-
вающиеся боа возвра-
щает нас в «Ревущие 
двадцатые»! Самые сме-
лые могут выбрать об-
разы «с головы до ног», 
а кто-то может ограни-
читься украшенными 
перьями аксессуарами. 
Дизайнеры Chanel, Jil 
Sander и Louis Vuitton 
предлагают не бояться 
и вдохновляться опере-
нием птиц.

Сахара

В этом сезоне многие 
цвета соревновались за 
первое место на поди-
уме, но именно обра-
зы в бежевых оттенках 
действительно выде-
лялись на показах. От-
тенки песочного и хаки 
могут показаться скуч-
ными, но нейтральный 
цвет прекрасно подой-
дет, чтобы уравнове-
сить буйство красок и 
оттенков. Подсмотреть 
варианты можно у Dior, 
Bottega Veneta или Max 
Mara.

Эмиль Вернон  
«Девушка с цветами»,  

1872–1920 гг.

Густав Климт  
«Дама в шляпке и боа из перьев», 

1909 г.

Эжен Жирарде  
«Девушка на юге Алжира»,  

1853–1907 гг.

Bottega Veneta

Chanel

Bottega Veneta

Loewe

Jil Sander

Dior

Prada

Louis Vuitton

Max Mara

Арт-тренд парад  | МОДА 
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МОДА | Арт-тренд парад

Платья без бретелей

Выбирая идеальное 
платье весной 2023, 
обратите внимание на 
модели без бретелей. 
Именно такие платья 
пополнили коллекции 
Loewe, The Row и Dior. 
Модели получились 
максимально разноо-
бразными: из цветной 
кожи с бахромой, ярки-
ми с нарочито подчер-
кнутой линией бедер 
и базовые черные.

Открытый живот

Открытый живот — ин-
тересный тренд весен-
него периода. Теперь 
это не только спущен-
ные на бедра брюки 
и  джинсы, но и расстег-
нутые нижние пуговицы 
кардиганов, а также не-
обычные вырезы у пла-
тьев, рубашек и даже 
кожаных курток. Если не 
можете решиться, по-
смотрите, как обыграли 
этот тренд моделье-
ры Off White, Tom Ford 
и Saint Laurent.

Закат-рассвет

Весной 2023 на поди-
умах можно увидеть 
очень романтичную 
цветовую тенденцию — 
мягкое омбре заката: 
красные цвета плавно 
переходят в оранже-
вые, желтые и белые. 
Наряд в такой теплой 
палитре может стать 
прекрасным лекарством 
от дождей и ветров. 
Примеры можно уви-
деть у таких модных 
домов, как Courreges, 
Salvatore Ferragamo и 
JW Anderson. С

Макс Слефогт  
«Балерина Мариетта ди Рикардо», 

1904 г.

Ганс Зацка  
«Восточная красавица с розами», 

конец XIX – начало XX вв.

Каспар Давид Фридрих  
«Девушка, наблюдающая закат», 

ок. 1818 г.

Dior

Off White

Courr ges

Loewe

Saint Laurent

Ferragamo

The Row

Tom Ford

JW Anderson

Фото: архив редакции, www.pixabay.com, www.wikipedia.com
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Автор: Валерия Пермякова
telegram @permyakovaleriya

ЭТИКЕТКА, СКРЕПЛЕННАЯ ЧЕТЫРЬМЯ СТЕЖКАМИ, —  ХАРАКТЕРНАЯ ОСОБЕННОСТЬ ОДНОГО ИЗ 
САМЫХ ИЗВЕСТНЫХ КУТЮРНЫХ МОДНЫХ ДОМОВ ПАРИЖА. СО ВРЕМЕНЕМ ЭТОТ СИМВОЛ СТАЛ 
СИНОНИМОМ РАЗРУШЕНИЯ КАК НАПРАВЛЕНИЯ В ДИЗАЙНЕ ОДЕЖДЫ — ЗАМЫСЛА, КОТОРЫЙ 
ОЧЕНЬ ТЕСНО СВЯЗАН С ВЕЛИЧАЙШИМ И САМЫМ ЗАГАДОЧНЫМ МОДЕЛЬЕРОМ XX И XXI ВЕКОВ: 
МАРТИНОМ МАРЖЕЛОЙ.

ДИЗАЙНЕР ОТКАЗЫВАЛСЯ ОТ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ С ЖУРНАЛИСТАМИ, В ИНТЕРНЕТЕ БЫЛО ЛИШЬ 
НЕСКОЛЬКО ФОТОГРАФИЙ, А ВСЕ СВОИ ИНТЕРВЬЮ ОН ДАВАЛ В ОЗВУЧКЕ ЧУЖИМ ГОЛОСОМ 
И ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО ПО ФАКСУ. МОДЕЛЬЕР НАЧАЛ СВОЙ ПУТЬ В ВЫСОКОЙ МОДЕ В JEAN PAUL 
GAULTIER ПОСЛЕ ПОСЕЩЕНИЯ МОДНОЙ ВЫСТАВКИ 80-Х ГОДОВ, НА КОТОРУЮ ОН ОДНАЖДЫ 
СЛУЧАЙНО ПОПАЛ ПО ПОДДЕЛЬНОМУ ПРОПУСКУ.

БРЕНД, ПРОСЛАВИВШИЙСЯ СВОЕЙ 
АНОНИМНОСТЬЮ

Maison Margiela

НАЧАЛО ПУТИ

Мартин родился в Бельгии в 1957 году. Ув-
леченный модой, он выучился в Королевской 
академии изящных искусств, которую закончил 
в 1979 году. Первый опыт получил, работая 
внештатным дизайнером в Милане, а через 
5 лет после окончания академии переехал 
в Париж, где устроился личным помощником  
к Жану-Полю Готье. 

Будучи подмастерьем, Мартин попадал в за-
головки модных газет, которые отмечали 
его талант. Наставник был восхищен рабо-
той помощника. И в 1988 на рынок элитной 
моды вышел собственный бренд молодого 
дизайнера — Maison Margiela. Модный дом 
отличался своим неординарным подходом 
к созданию одежды. Изделия выделялись на 
переполненном рынке своей незавершенно-
стью и гранжевым шиком. Не желая творить 
в рамках одного лейбла, Мартин вступил на 
пост директора по женской одежде в мод-
ном доме Herm s в 1997 году.
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АНОНИМНОСТЬ

Несмотря на громкий успех, дизайнер избегал частых появлений 
на модных мероприятиях, отказывался от интервью или давал 
их через факс. Многие критики и эксперты утверждают, что это 
все было только маркетинговой стратегией бренда и способом 
привлечения внимания.

Но Мартин утверждает, что его анонимность — это реакция на 
коммерциализацию моды. Он стремился доказать, что в инду-
стрии основное внимание должно уделяться созданным коллек-
циям одежды и трендам, а не персонажам, стоящим за ними.

ОСОБЕННОСТИ

Одна из самых узнаваемых черт модного дома —  преобладание 
белого цвета. Ее корни уходят в истоки бренда. Из-за ограни-
ченного бюджета основатель решил выкрасить весь внутренний 
декор дешевой белой краской, чтобы добиться гармоничного, но 
при этом неординарного дизайна.

Еще одной выдающейся особенностью всех коллекций Maison 
Margiela, стало использование необычных материалов. Стилисты 
модного дома часто раздвигают границы традиционного дизай-
на использованием пластика и металла в производстве одежды. 
Иногда для пошива используется винтажная одежда, благодаря 
чему у бренда присутствует необычный, но привлекательный 
гранжевый стиль.

.ЧИСЛА

Раньше на каждом изделии размещались цифры, обведенные 
в круг. Сначала символ был окутан тайной, но спустя время вы-
яснилось, что каждый номер идентифицировал разные линейки 
бренда. 

Концепция была придумана, чтобы помочь клиентам отличать 
линии и коллекции и понимать, какие соответствуют их личному 
стилю и предпочтениям.

Номера 1–4 использовались для определения основных кол-
лекций бренда. 5–8 обозначали дополнительные линии бренда, 
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например, ARTISANAL которая известна своими уникальными из-
делиями ручной работы. Более спокойную и классическую кол-
лекцию MM6 символизировала 9, а номером 0 обозначались из-
делия из LINE 0, в которую входят базовые элементы гардероба.

После ухода Мартина Маржелы из бренда в 2009 году было при-
нято решение отказаться от цифр для определения различных 
линий одежды, поэтому коллекции были переименованы.

КУЛЬТОВЫЕ ИЗДЕЛИЯ

Одним из самых ярких изделий Мартина Маржелы стали ботин-
ки-таби. На их создание дизайнера вдохновила поездка в Япо-
нию и рабочая обувь народа этой страны. У таби носок разделен 
на две части, что, с одной стороны, делает ботинки более устой-
чивыми, а с другой, помогает в подвижности и мобильности. 

Бельгийский дизайнер стремился придумать обувь, которая соз-
давала бы иллюзию босой ноги на каблуке. Первые таби бренда 
были выполнены из кожи. У них был массивный и высокий ка-
блук, а застежки, похожие на первые японские, располагались на 
внутренней стороне ботинок. Модель в таби открывала дебют-
ный показ Мартина в 1988 году. 

В 2006 году Maison Margiela представил коллекцию, где исполь-
зовал старую мягкую мебель и автомобильные ремни безопас-
ности. Критики были в восторге от изделий. 

Через 6 лет компания совершила революцию в мире моды: пер-
вая коллаборация представителя элитного сегмента с одним из 
самых известных и доступных брендов одежды на рынке. Maison 
Margiela запустил коллекцию со скандинавским гигантом H&M. 
При создании капсульной коллекции модный дом взял архивные 
материалы и переосмыслил их для создания более понятной и 
базовой одежды, не теряя при этом индивидуальность элитного 
бренда.

СОВРЕМЕННОСТЬ

В начале нулевых контрольный пакет акций модного дома пе-
решел владельцу DIESEL GROUP Ренцо Руссо. Вскоре Мартин  
Маржела покинул пост в Herm s, а после ушел и из основанной 
им компании. Его позицию заняла команда анонимных дизайне-
ров, которые продолжили развитие бренда.

В 2014 году Джон Гальяно, бывший креативный директор 
Christian Dior и Givenchy, был назначен новым креативным ди-
ректором Maison Margiela. Под руководством дизайнера бренд 
продолжает работать в своей фирменной эстетике и выходить за 
рамки привычного дизайна.

Джон Гальяно привносит в коллекции бренда свой богатый 
опыт и особенный стиль. Его назначение было ожидаемо, 
а его первая коллекция была встречена одобрительными от-
зывами критиков. С

Фото: www.maisonmargiela.comМагазин Martin Margiela в Париже, 2012

Maison Martin Margiela для H&M, 2012





от англ. “цветные кубики”
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СТИЛИСТ, ВИЗАЖИСТ: S OLEIL
МОДЕЛЬ: OPHĖLIE 











МОДА 

35 

Автор: Екатерина Руссиян
vk @katargina_r

Фото: Александра Шмелева
Иллюстратор: Юлия Кученко
www.kuchenko.art

НЕОТЪЕМЛЕМОЙ ЧАСТЬЮ БЫТОВОЙ СФЕРЫ ГРАЖДАН ЯВЛЯЕТСЯ 
НИЖНЕЕ БЕЛЬЕ — ТЕМА ДЕЛИКАТНАЯ, НО ЖИЗНЕННО НЕОБХОДИ-
МАЯ. А КАК ОБСТОЯЛИ ДЕЛА С ЭТИМ ВОПРОСОМ В СССР? ПРЕДПО-
ЛАГАЛО ЛИ СТРОИТЕЛЬСТВО КОММУНИЗМА ОТВЛЕЧЕНИЕ НА ТАКИЕ 
«МЕЛОЧИ ЖИЗНИ»? ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ.

Всем любителям советского ретро известна следующая ле-
генда. Когда известный шансонье Ив Монтан в 1956 году при-
ехал в СССР на гастроли, он был поражен тем бельем, кото-
рое продавалось в магазинах Советской России. Певец ради 
смеха скупил различные образцы нательной одежды — уж 
очень наше «исподнее» позабавило изысканного француза. По 
возвращению домой друг Монтаны — музыкальный продю-
сер Филипп Жерар (полный тезка актера, поэтому и Фанфа-
на-Тюльпана слухи втянули в этот скандал) устроил шуточный 
показ советского «дива дивного, чуда чудного». Можно только 
представить, какими насмешками сопровождали это дефиле 
парижане! Говорят, что после такого инцидента певца больше 
не приглашали в СССР. На самом деле, конечно же, Ив Монтан 
не приезжал по другой причине... Однако этот случай тоже 
способствовал переломному моменту в истории «советского 
нижнего костюма». А хронология ее была такая.

1920-е годы
Сведений о том, как обстояли дела в этой сфере после рево-
люции, крайне мало. Существовали артели и частные поши-
вочные мастерские, но в основном гражданки шили «нижнюю 
одежу» сами. А у кого была возможность — привозили белье 
из-за рубежа. Известен заказ Лили Брик Маяковскому в Па-
риж: «Рейтузы розовые 3 пары, рейтузы черные 3 пары, чулки 
дорогие, иначе быстро порвутся... Духи Rue de la Paix, пудра 
Hubigant и вообще много разных, которые Эля посоветует. 
Платье пестрое, из креп жоржета, и еще одно, можно с боль-
шим вырезом для встречи Нового года». Заметьте, список по-
желаний начинается с рейтуз и чулок!

БЕЛЬЕ СОВЕТОВ
история нижнего белья в СССР
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1930-е годы
Если легкая промышленность и занималась одеждой, то 
исключительно верхней — фабричного белья как такового 
по-прежнему не было. В широкую продажу поступали только 
спортивные белые майки и черные трусы.

Предметом женского вожделения того времени были фильде-
персовые и фильдекосовые чулки, так как в Советской России 
выпускались только хлопковые, так называемые «бумажные» 
чулки. Штопанье чулок стало самым распространенным руко-
делием на пять десятков лет.

До войны в женском гардеробе преобладали рубашки и со-
рочки, которые шились из хлопка, бязи и батиста. Часто на 
них вышивали узоры гладью или мережкой сами владелицы. 
В то время появилось слово «бюстгальтер», как и сам пред-
мет: bustenhalter по-немецки — «держатель груди». У мужчин 
кроме традиционных нижних рубашек и кальсон появились 
трусы, модифицированные из спортивных.

Известные актрисы и жены видных партийных деяте-
лей доставали белье из-за рубежа или покупали в 
специальных магазинах за валюту. Костюмеры 
актрисы Орловой с восторгом перешепты-
вались об ее парижских кружевных сороч-
ках. Говорят, Любовь Петровна предпочи-
тала фисташковый цвет.

1940-е годы
В годы войны, конечно же, стало не до по-
шива женского белья. Все артели были пере-
профилированы на производство бинтов, меди-
цинских бандажей и прочих важных текстильных 
принадлежностей.

1950-е годы
Вместе с трофейными диковинками в СССР 

вошел в обиход бюстгальтер, похожий на со-
временный. В просторечии прочно прижилось 

слово «лифчик». Но лифчиками тогда еще назы-
вали пояс для крепления чулок. Носили такой 

пояс даже дети, не только девочки, но и мальчики. 
Состоятельные дамы заказывали бюстгальтеры, 

пояса и грации в ателье по индивидуальным мер-
кам. Застегивалось такое белье на пуговички, что 
было не очень удобно. Лифчики были хлопчатобу-
мажными и атласными, без вытачек, с нелепыми ча-
шечками. Характерную форму груди можно увидеть в 
старых советских и голливудских фильмах. Наверняка 
все помнят эпатажный наряд Мадонны «bullet-bra», 
придуманный легендарным Жаном Полем Готье. А он 
вдохновлялся именно  нижним бельем 1950-х!

1960-е годы
С началом «оттепели» произошли изменения не только 

в культурной и социальной жизни страны. После Москов-
ского международного фестиваля молодежи, Московского ки-
нофестиваля и других общественных событий, да и преслову-
того визита Ива Монтана, стала острее ощущаться проблема 
тотального дефицита фабричного нижнего белья. И на засе-
дании политбюро ЦК КПСС — оцените масштаб! — министр 
культуры Екатерина Фурцева заявила, что «каждая советская 
женщина имеет право на качественный бюстгальтер». Про-
блема была обозначена.

В 1957 году произошло объединение швейных цехов в швей-
ную фабрику N0 31, позже переименованную в знаменитую 
Московскую фабрику «Черемушки». Пусть продукция была не 
столь изысканная, зато качественная, представленная в доста-
точном ассортименте и количестве.

Появился ряд из девяти размеров бюстгальтеров вместо четы-
рех — этой системой измерения груди пользуются женщины 
до сих пор. У мужчин быстро стали популярны так называе-
мые «семейные» трусы.
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1970-е годы
В то время дамские рубашки и сорочки полно-
стью вытеснились синтетическими и вискозны-
ми комбинациями. Это была очень популярная 
вещь — практично и тепло, да и не стыдно 
раздеться у врача. Появились изделия из искус-
ственного шелка и нейлона, усовершенствова-
лись крючки и стали использоваться пластико-
вые застежки.

В свободную продажу начало поступать ниж-
нее белье из социалистических стран — Поль-
ши, ЧССР, Болгарии, ГДР, Югославии. Нельзя 
сказать, что количество его было достаточным, 
но у каждой женщины была хотя бы одна им-
портная комбинация. Также стало популярно 
в союзных республиках прибалтийское белье.

Появились удобные капроновые колготки, ко-
торые по привычке называли чулками.

1990-е годы
Появилось  белье всех цветов, но особенно популярное — 
красное. Возвратились чулки и пояса для чулок, но несли они 
не защитную функцию, а служили необходимыми аксессуара-
ми для любовных свиданий. Прилавки наводнились импорт-
ными товарами, прежде всего китайскими. Стало возможным 
купить самое разное белье, дефицита больше не было.

Возвращаясь назад в СССР, к Иву Монтану, кажется, что та 
ситуация не должна восприниматься нами комичной и даже 
уничижительной для советских женщин. Во-первых, что ле-
жало «без особого движения» на полках универмагов? То, что 
не имело спроса. А дефицитный товар моментально «уходил 
в народ» через километровые очереди покупателей. Во-вто-
рых, попробуйте пережить русскую зиму в чулочках и шел-
ковых панталонах. Скорее всего, во время морозов французы 
тоже не отказались бы от нашего белья «с начесом».

Сегодня очень просто купить нижнее белье любого рода и фа-
сона, на любой вкус и кошелек. Но так ли радуют нас сей-
час такие покупки? Ведь как мало нужно было для женского 
счастья в СССР! Лучшим подарком были флакончик духов, 
импортная комбинация или гэдээровская ночнушка, которые 
женщины самой счастливой страны бережно носили и пере-
давали по наследству. С

Стилист и собственник коллекции: Екатерина Руссиян
Модель: Анна Ефимова

1980-е годы
Большинство женщин перешли на колготки, 
а пояса для чулок потеряли свою актуальность. 
Стали очень популярны пеньюары, комбинации 
и ночные рубашки из ГДР. Некоторые дамы 
даже носили их на улице как платья. 





КРАСОТА | Новинки сезона

Автор: Валерия Пермякова
telegram @permyakovaleriya

ВЕСНА — ЭТО ВРЕМЯ ОБНОВЛЕНИЙ, ПЕРВЫХ ЦВЕТОВ И ДОЛГИХ ВЕЧЕРНИХ ПРОГУЛОК. ЕСЛИ С НАСТУПЛЕНИЕМ 
ЭТОГО ВРЕМЕНИ ГОДА ВАМ ХОЧЕТСЯ ДОБАВИТЬ В МАКИЯЖ И BEAUTY-РУТИНУ КАКИЕ-ТО НОВЫЕ СРЕДСТВА 
И ТЕХНИКИ, ТО МЫ ПОДГОТОВИЛИ ДЛЯ ВАС СПИСОК ОСНОВНЫХ ТЕНДЕНЦИЙ ЭТОГО СЕЗОНА В МАКИЯЖЕ 
И В УХОДЕ ЗА СОБОЙ.

В этом сезоне советуем сочетать стильные нюдовые макияжи 
и хромированные акценты. В моде косметика с металлически-
ми элементами. Он как будто был создан для поздних вече-
ров и фотосъемок со вспышкой. Для такого макияжа подходят 
тени с металлическим финишем, например, стойкие и насы-
щенные Dior Mono Couleur Couture Metallic.

 
Графичные и цветные или черные и небрежные — стрелки ни-
когда не покидают списков трендов, меняется только популяр-
ная форма. Для создания актуального стойкого макияжа глаз 
можно использовать гелевые подводки, карандаши или цветные 
лайнеры. Один из вариантов — лайнер для глаз Permagel Ultra 
Glide от бренда Pat McGrath Labs.

С прошлого года прослеживается тренд на блеск и яркие 
цвета. Глянцевые губы выглядят свежо и стильно, а для того, 
чтобы сделать такой макияж, достаточно нанести любимую 
матовую помаду и покрыть ее слоем блеска для губ. Для упро-
щения этой задачи у бьюти-брендов появились виниловые 
помады, такие как Lip-Expert Shine Liquid Lipstick от By-Terry, 
которая одновременно придает макияжу глянцевый финиш и 
ухаживает за тонкой кожей губ.

Французский маникюр остается 
актуальным уже более 50 лет. 
Минимализм — «любимец» по-
следних сезонов, который повли-
ял на стиль современных модниц. 
Этой весной эта тенденция про-
слеживается и в маникюре. На 
показах и в фотосессиях все чаще 
появляются модели с короткими 
ухоженными ногтями с очень тон-
кой «улыбкой». Для достижения 
такого эффекта можно использо-
вать, например, новинку от брен-
да Dior — лак для ногтей Vernis 
с  эффектом покрытия «гель-лак».

     весенних  beauty  новинок

ВИНИЛОВЫЕ 
ГУБЫ

МИКРО-ФРЕНЧ

10
СТРЕЛКИ

МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ 
ЭЛЕМЕНТЫ
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Этот вид макияжа полюбил-
ся модницам многих десяти-
летий. На показах весенне-
го сезона нам рекомендуют 
сменить палитру smoky eyes 
с оттенками черного и серого 
на более теплые бежево-ко-
ричневые цвета. С палетками 
типа Eye Color Quad от Tom 
Ford пропадает необходимость в подборе сочетающихся цве-
тов, ведь производитель уже сделал это за нас. 

Цветовая палитра коричневых, бронзовых и темно-серых 
тонов 1990-х годов вновь возвращается в макияжи имени-
тых визажистов. Чтобы образы не выглядели устаревшими, 
профессионалы используют новые продукты и современные 
текстуры: влажные, металлические и шиммерные. Один из 
вариантов косметики в стилистике 1990-х — тени от бренда 
Hourglass с названием Curator.

Врачи и косметологи советуют 
наносить солнцезащитный крем 
ежедневно в любую погоду. 
Поэтому весной появляется не-
обходимость постоянно иметь  
в  сумочке SPF-средство, чтобы 
обновлять защиту кожи под ак-
тивными прямыми солнечны-
ми лучами. Солнцезащитные 
стики выполняют все функции 
SPF-крема, но их можно нано-
сить в течение дня прямо по-
верх макияжа. Оптимальнее 
выбирать средства с хорошей 

защитой от ультрафиолета, которые глубоко увлажняют и пре-
дупреждают появление сухости и шелушений: например, у но-
винки от Make p:rem SPF 50+ PA++++ UV Defense me макси-
мальная защита для любого типа кожи.

В моду возвращается тренд 
1980-х на грубое и избыточное 
нанесение румян. На подиумах 
модели все чаще появляются 
с ярким румянцем ягодных от-
тенков, нанесенным на щеки, 
скулы и зону висков. Для таких 
макияжей подойдут жидкие 
румяна, потому что они более 
стойкие и насыщенные, напри-
мер, Modcon от KVD. Жидкая 
текстура легко наносится и хо-
рошо ложится и на чистую 
кожу, и на тональный крем. 

Красивый блеск придает коже более здоровый и свежий 
вид. Но на лицо не обязательно наносить хайлайтер, чтобы 
сверкать. Вместо традиционной сверкающей пудры, советуем 
попробовать уходовые увлажняющие гели и маски, которые 
придают лицу естественное здоровое сияние. В качестве 
примера можно привести интенсивный уход-суперфуд от  
Elemis, который объединил все необходимые питательные 
элементы для кожи в трех средствах. С

1990-e

SPF-СТИКИ

МНОГО РУМЯНЦА

В моде остается естественный макияж и эффект «no make  p», но 
цветные акценты разных оттенков добавляют образу яркость 
и смелость. «Кричащие» тени можно нанести в  уголки глаз 
или добавить яркий румянец под скулы. Такого рода макияж 
помогут сделать дуохромные палетки теней, как вариант — 
tendu Violette от бренда VIiseart: в ней есть одновременно 

и фиолетовые оттенки, и холодные светло-бежевые цвета.

ЯРКИЕ  
АКЦЕНТЫ

SMOKY EYES

Фото: архив редакции, www.dior.com, www.patmcgrathlabs.com, www.byterry.com, www.viseart.com, www.tomford.com, 

 www.kvdveganbeauty.com, www.hourglasscosmetics.com, www.elemis.ru

УХОД ЗА КОЖЕЙ
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* с англ. “Жульет”

ФОТОГРАФ, СТИЛИСТ, МОДЕЛЬ: ЖУЛЬЕТ ЖУРДЕН













Автор: Олеся Суджан
vk @sudzhan_olesya
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«Я САМА СЕБЕ 
ФОТОГРАФ»

И Н Т Е Р В Ь Ю  С  Ф О Т О Г Р А Ф О М  О Б Л О Ж К И 
Н О М Е Р А  Ж Ю Л Ь Е Т  Ж У Р Д Е Н
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• ФРАНЦУЗСКАЯ ФОТОГРАФ И ХУДОЖНИЦА. 

• ЗАКОНЧИЛА ВЫСШУЮ ШКОЛУ ФОТОГРАФИИ 
В ПАРИЖЕ. 

• СПЕЦИАЛИЗИРУЕТСЯ НА ПОРТРЕТНОЙ 
И АВТОПОРТРЕТНОЙ СЪЕМКЕ.

• В 2015 ГОДУ СТАЛА ПОБЕДИТЕЛЬНИЦЕЙ 
ВСЕМИРНО ИЗВЕСТНОГО КОНКУРСА МОДНОЙ 
ФОТОГРАФИИ PICTO.

• СНИМАЕТ НА NIKON D850 С ОБЪЕКТИВОМ 
С ФОКУСНЫМ РАССТОЯНИЕМ 50 ММ.

ОЛЕСЯ: Жюльет, расскажите о себе в не-
скольких словах. 

ЖЮЛЬЕТ: Я студийный фотограф. Училась 
в школе фотографии в Париже. В профес-
сии фотографа мне нравится больше всего 
творчество. Я все выполняю сама: выстав-
ляю свет, делаю грим, снимок, ретушь. Я 
предпочитаю работать одна. 

ОЛЕСЯ: Как получить хороший кадр, по ва-
шему мнению? Есть ли какой-то секрет?

ЖЮЛЬЕТ: Самое главное — обращать 
внимание на казалось бы незначительные 
детали. Ничто не должно быть оставлено 
на волю случая. Нюансы света, постановка 
кадра, стиль. 

ОЛЕСЯ: В чем разница между профессио-
нальным фотографом и любителем, как вы 
думаете?

ЖЮЛЬЕТ: Опыт, способность идти на риск, 
умения, призвание.

ОЛЕСЯ: Что или кого вам нравится фото-
графировать больше всего?

ЖЮЛЬЕТ: Я очень люблю портреты, и 
особенно селфи. Я сама себе фотограф. 

Интервью с фотографом обложки  | КРАСОТА
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Каждый раз мне хочется создать образ фантастической геро-
ини как из книги или фильма. Я всегда самостоятельно ищу 
художественные решения, наношу грим, создаю постановку, 
делаю ретушь. И мне это нравится.

ОЛЕСЯ: Жюльет, а что именно вас привлекает в селфи?

ЖЮЛЬЕТ: Я обожаю автопортреты — чувствую себя на 100% 
свободной и сама воплощаю в жизнь все этапы творческого 
процесса. Меня очень привлекает тот факт, что созданный 
мной образ и моя личность проявляются в сотнях разных пер-
сонажей, от самых классических до самых сумасшедших. При 
этом важно, чтобы придуманная героиня была правдоподоб-
ной, выглядела живой и реалистичной.

ОЛЕСЯ: Какой ваш проект был самым интересным?

ЖЮЛЬЕТ: Это арт-проект, над которым я сейчас работаю, — 
он называется “Big-Headed” (прим. ред. с англ. «большеголо-
вый»). 365 автопортретов. К настоящему моменту я уже сде-
лала 282. Это и самое интересное мое дело, и самое сложное: 
нужно постоянно находить новые идеи и новое вдохновение. 
Это также большая работа над собой и над образом, который 
я проецирую на себя. 

ОЛЕСЯ: Кто из известных людей вас 
вдохновляет?

ЖЮЛЬЕТ: Меня очень вдохновля-
ет кино, а именно такие режиссеры, 
как София Коппола, Тим Бертон и Уэс 
Андерсон. Что касается фотографов, 
я действительно восхищаюсь Энни 
Лейбовиц, Тимом Уокером и Кристиа-
ном Шулером.

ОЛЕСЯ: Вы снимаете в свободное вре-
мя?

ЖЮЛЬЕТ: Я крайне редко снимаю 
вне студийных сессий. Единственные 
фотографии, которые я делаю, — это 
снимки своей семьи на телефон. Я ни-
когда не беру в отпуск фотокамеру. 
Только в студии! Хотя… иногда я все- 
таки запечатлеваю на телефон на ули-
це то, что могло бы вдохновить меня 
потом на съемке.

ОЛЕСЯ: Жюльет, какую профессию вы 
бы выбрали, если бы не стали фотогра-
фом?

ЖЮЛЬЕТ: Это очень сложный вопрос. 
Наверное, я бы стала танатопрактиком 
(прим. ред. танатопрактик — работник 
ритуальных услуг, который бальзами-
рует, одевает и делает макияж мерт-
вым). Или медицинским работником. С
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Автор: Александра Качалина
vk @adkachalina

ДЕРЕВЕНСКОЕ РАЗДОЛЬЕ, УТРЕННИЕ ЛУЧИ СОЛНЦА, СВЕЖИЕ ЯГОДЫ ИЗ ОГОРОДА, ЗАКАТ, ОТРАЖАЮЩИЙСЯ 
В РЕЧКЕ, ВОСПОМИНАНИЕ О ДЕТСТВЕ - ВОТ ОНО, СЧАСТЬЕ! ОБРАЗЫ БЕЗЗАБОТНОГО ВРЕМЕНИ МОГУТ БЫТЬ У 
ВСЕХ РАЗНЫЕ, НО СЮЖЕТЫ, КОТОРЫЕ ВЫЗЫВАЮТ НОСТАЛЬГИЧЕСКИЕ ВОСПОМИНАНИЯ, ЕДИНЫ. ВСПОМНИМ 
РАБОТЫ КЛАССИКОВ, КОТОРЫЕ СМОГЛИ ПЕРЕДАТЬ ЧЕРЕЗ СВОИ КАРТИНЫ ОЩУЩЕНИЯ СВОБОДЫ, ТЕПЛА, 
РОДНОГО ДОМА, И ПРОЖИВЕМ ЭТОТ ДЕНЬ С УТРА ДО ВЕЧЕРА. 

о счастье

Василий Поленов «Московский дворик» (1878) Константин Коровин «На даче» (1895)
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ИСКУССТВО | Арт-блог

Утро.  Картины Василия Дмитриевича Поленова «Русская 
деревня» (1889) и «Московский дворик» (1878). 
«Русская деревня» переносит зрителей в знакомые деревен-
ские пейзажи: деревянные заборы, протоптанные дорожки, 
детвора во дворе, старые избы; еще не так жарко, а где-то на 
фоне звуков быта слышны петухи. Художник изобразил ти-
пичное селение на русском Севере. Умиротворение, покой и 
благодать. 
Цвет и композиция картины напоминают другой пейзаж По-
ленова — «Московский дворик» — вид из окна московской 
квартиры художника в районе Арбата. Глядя на это произве-

дение, не сразу узнаешь Москву: стройная архитектурная кра-
сота церквей соседствует с покосившимся сараем, в центре — 
двухэтажный особнячок с ампирным фасадом и жестяными 
водосточными трубами, зеленая лужайка, запряженная в ожи-
дании хозяина лошадь, женщина с ведром, колодец, лопухи 
под забором, белье на веревках, играющие дети и отчаянно 
ревущий младенец. Эта картина наполнена светом, реальным 
ощущением летнего воздуха и непосредственностью счастья. 
«Мне кажется, что искусство должно давать счастье и радость, 
иначе оно ничего не стоит», — был убежден Поленов. 
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«Бывает, вас охватывает задор, прилив энергии, мышцы пружинятся, по телу проходит холодок бодрости, вы как 
бы только что поутру, раннему утру с росой вышли из холодной реки, вам хочется куда-то бежать, сбросить запасы 
лишней энергии, растрачивать ее большими пригоршнями со смехом и задором, смотреть на жизнь, слушать ее, 
ломать, подминать и строить. Мысли бегут самые дерзкие, в голове уйма проектов жестоких и добрых, и работа —  
роскошная растрата буйного бытия». 

Александр Дейнека

День. Погружение в работы Константина Алексеевича Коро-
вина «На даче» (1895) и Александра Александровича Дейнеки 
«Колхозница на велосипеде» (1935). 
Дышать полной грудью в цветочном поле, скатиться на вело-
сипеде с высокой горы или принести к обеду букет свежей 
петрушки. Каждый занят своим делом, вокруг только звуки 
природы и неторопливый быт, в котором есть время для всего.
На картине «На даче» совершенно обыкновенный и повседнев-
ный мотив перерастает во что-то необыкновенное. Зрители 
видят простую женщину, которая моет руки на пороге своей 
комнаты в дачном домике, но мастер ставит акцент не на нее, 
а на пробуждение природы после ночного сна, на заполнение 
утренним воздухом всего видимого пространства. Художник 
доносит до зрителя неповторимую прелесть повседневного 
существования.
В «Колхознице на велосипеде» Дейнеки русская деревня напо-
минает идеально чистый уголок Дании или Швеции. Молодая 
крестьянка, одетая в красное платье, управляет велосипедом, 
без всяких скоростей. В чеканной форме сохраняется удиви-
тельная художественная точность и наблюдательность — как 
девушка крутит педали, как напряжены ее руки и задумчив 
взгляд.В самом непритязательном сюжете Дейнека  находит и 
раскрывает прекрасное. Это гимн красоте жизни, молодости и 
радостям каждого дня.

Вечер. Михаил Константинович Клодт изобразил «Вечерний 
вид в деревне. Орловская губерния» (1874).
Кучевые облака подходят к горизонту, закрывая уход горяще-
го солнца, небо кажется далеким, высоким и недостижимым, 
и вот оно — именно то самое ощущение, когда волосы раз-
летаются на теплом ветру, во дворе слышен треск бревен от 
горящего костра, а соседи гонят скот с пастбища.  
Деревня у Клодта — не сусальная, какой она была на картинах 
Алексея Венецианова, а самая что ни на есть реальная: с обод-
ранной с крыш соломой, кривыми тропинками, покосивши-

мися заборами. Все как в жизни. Простым языком художник 
передает многообразную прелесть скромной и прекрасной 
русской природы. В пейзаже нет ничего лишнего. 

Ночь. На террасе слышны тихие голоса, сверчки бьются о 
лампу, вокруг никого. Исаак Левитан смог передать эту обста-
новку через картину  «На даче в сумерки» (1890). 
В центре композиции он написал фонарь, освещающий дач-
ную веранду. Деревья по бокам автор обобщил в большие 
темные красочные пятна. В этом пейзаже для художника были 
важны не детализированные предметы, а соотношение света 
и темноты. 
Никто еще не знает, как сложится завтрашний день: будет ли 
он пасмурным, произойдет ли что-то интересное? Вы разго-
вариваете о чем-то простом, чувствуется уют, а чай согревает 
уже замерзшие руки. Луна высоко, все переходит в состояние 
покоя. Вот оно, счастье! С

Исаак Левитан «На даче в сумерки» (1890)
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Михаил Клодт «Вечерний вид в деревне. Орловская губерния» (1874)
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Государственный музей изобразительных искусств имени А.С. Пушкина представляет 
выставку «Хрупкий мир коллекционеров Лемкуль», посетители которой смогут 
увидеть часть коллекции зарубежного и русского стекла, собранной супругами 
Федором и Екатериной Лемкуль. Среди наиболее ранних предметов собрания — 
кубок с изображением охоты на кабана на высокой сложной ножке Hohlbalusterglas. 
Отдельную группу составляет гравированное богемское стекло 1730–1740-х годов, 
цветное стекло Императорского завода.

Новая выставка Третьяковской галереи знакомит посетителей 
с  шедеврами классиков, которыми пополнилось собрание 
музея за последние 20 лет, а также отражает основные 
тенденции развития рисунка, акварели и гравюры с конца 1910-х 
годов до начала 2020-х. Один из интереснейших разделов 
выставки — произведения лидеров русского авангарда: Казимира 
Малевича, Александра Родченко, Варвары Степановой, великих 
«формалистов» Владимира Фаворского, Константина Истомина, 
Николая Купреянова, их прямых учеников и последователей — 
Анастасии Ахтырко, Ильи Кулешова, Павла Басманова.

Музей русского импрессионизма открывает выставку «Отличники» о европейских 
путешествиях молодых русских мастеров — лучших выпускников Императорской 
Академии художеств и Московского училища живописи, ваяния и зодчества. 
Начинающие амбициозные художники на рубеже XIX-XX веков отказались от 
подражания зарубежным мастерам и, переосмыслив полученный за границей 
опыт, положили начало новому витку развития русского искусства. Посетители 
могут увидеть полотна Бориса Кустодиева, Исаака Бродского, Михаила Демьянова, 
Александра Яковлева, Василия Шухаева. 

ХРУПКИЙ МИР КОЛЛЕКЦИОНЕРОВ ЛЕМКУЛЬ 
16 марта 2023 г. – 18 июня 2023 г. 
ГМИИ им. А.С. Пушкина (Главное здание) 
Москва, ул. Волхонка, 12

ВЕК ГРАФИКИ. ОТ КАЗИМИРА МАЛЕВИЧА  
ДО ОЛЕГА КУДРЯШОВА 
17 мая 2023 г. – 15 октября 2023 г. 
Государственная Третьяковская Галерея 
Москва, Крымский Вал, 10

ОТЛИЧНИКИ 
9 февраля 2023 г. – 21 мая 2023 г. 
Музей русского импрессионизма 
Москва, Ленинградский пр., 15 стр. 11

Автор: Дарья Горелик
vk @dariedarie

Фото: www.pushkinmuseum.art, предоставлено ГМИИ имени А.С. Пушкина.

Фото: www.wikipedia.com

Фото: Генрих Ипполитович Семирадский «Дорога из Рима в Альбано», 1870-е гг.,  
www.wikipedia.com
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Творчество крупного 
русского и советско-
го скульптора первой 
половины ХХ века 
Леонида Владимиро-
вича Шервуда лишь 
однажды было пред-
ставлено на моногра-
фической выставке. 
Она состоялась еще 
при жизни мастера 
в 1952 году в Госу-
дарственном Русском 
музее. Новая выстав-
ка, приуроченная 
к юбилею скульптора, является итогом длительной иссле-
довательской работы. Наряду с экспонатами из коллекции 
Русского музея представлены произведения из других му-
зейных и частных собраний, а также обширный докумен-
тальный материал и многочисленные фотографии мону-
ментальных произведений, включая утраченные.

В ы с т а в о ч н ы й 
проект «Запе-
чатленный свет» 
п р е д с т а в л я е т 
более ста пред-
метов живописи 
и скульптуры из 
собраний Ниже-
городского го-
сударственного 

художественного музея и Екатеринбургского музея изо-
бразительных искусств, отражающих пять десятилетий 
развития импрессионизма в России — с момента его за-
рождения в 1880-е годы до 1930-х годов. Центральное 
место в экспозиции занимают произведения ведущих 
художников-импрессионистов, представителей москов-
ского объединения «Союз русских художников». Особое 
внимание уделено творчеству Константина Коровина 
(1861-1939) — родоначальника и самой яркой фигуры 
русского импрессионизма.

Экспозиция «Дома моделей» рассказывает, как в прошлом 
столетии развивалась концепция единой системы модели-
рования одежды для промышленного производства. В фо-
кусе внимания — три ключевых для Москвы и всей страны 
«института одежды»: Ателье мод (1923-1925), Дом моде-
лей на Сретенке (1934-1941) и Общесоюзный дом моде-
лей одежды на Кузнецком мосту (1944-2002). Каждый из 
них сыграл важную роль в становлении системы домов мо-
делей одежды.

Новый проект санкт-петер-
бургского Манежа пред-
ставляет собой путеше-
ствие в историю создания и 
развития балетного танца в 
России, рассказ о произве-
дениях, покоривших мир, 
исторических событиях, 
сопутствовавших развитию 
балета в России, легендах 
- балетмейстерах, хорео-
графах, композиторах и тан-
цовщиках, чьи имена вошли 
в историю этого вида искус-
ства, а также о знаменитой системе балетного образова-
ния. Экспозиция сочетает в себе уникальные подлинные 
экспонаты из 40 музеев, архивов и библиотек Санкт-Пе-
тербурга, Москвы и регионов России — живопись, графи-
ку, скульптуру, костюм, документы, личные предметы, 
а также масштабные мультимедийные инсталляции.

ЛЕОНИД ШЕРВУД. 1871–1954 
13 апреля 2023 г. – 10 июля 2023 г. 
Государственный Русский музей 
(Михайловский замок) 
Санкт-Петербург. ул. Садовая, 2

ЗАПЕЧАТЛЕННЫЙ СВЕТ 
18 февраля 2023 г. – 6 мая 2023 г. 
Екатеринбургский музей 
изобразительных искусств 
Екатеринбург, ул. Воеводина, 5

ДОМ МОДЕЛЕЙ.  
ИНДУСТРИЯ ОБРАЗОВ 
7 марта 2023 г. – 18 июня 2023 г. 
Музей Москвы 
Москва, Зубовский б-р., 2

ПЕРВАЯ ПОЗИЦИЯ.  
РУССКИЙ БАЛЕТ 
22 февраля 2023 г.  –  22 мая 2023 г. 
Центральный выставочный зал 
«Манеж» 
Санкт-Петербург, Исаакиевская 
площадь, 1

Фото: Леонид Шервуд. Памятник адмиралу С. О. Макарову на 
Якорной площади в Кронштадте (бронза, гранит), 1913 г.,  
www.wikipedia.com

Фото: Коровин К. А. Гурзуф. 1915. Холст, масло. Собрание 
ЕМИИ, www.wikipedia.com

Фото: www.wikipedia.com

Фото: Леон Бакст, «Портрет Сергея Павловича Дягилева 
с няней», 1905 г. Русский музей, Санкт-Петербург,  
www.wikipedia.com
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Выставка посвящена 
истории изобретения 
и применения ориги-
нального строитель-
ного материала — 
стеклянного кирпича 
Фальконье (Falconnier). 
Свое название кирпич 
получил по имени 
изобретателя — швейцарского архитектора и инженера 
Гюстава Фальконье (1845-1913 гг.). В 2021 году благодаря 
сотрудничеству Музея архитектуры и экспериментального 
производства NWGlass.lab в Санкт-Петербурге была вос-
становлена технология изготовления стеклянного кирпича 
Фальконье. На выставке представлено более 100 предме-
тов: стеклянные кирпичи производителей Европы и Россий-
ской империи, советские стеклоблоки — все из коллекции 
Музея архитектуры и частных собраний, а также архивные 
документы и фотографии.

Экспозиция новой 
выставки Еврейского 
музея и центра толе-
рантности состоит из 
шести разделов, по-
священных астроно-
мии, биологии, физи-
ке оптике, географии 
и биомеханике. Вы-
ставка демонстрирует посетителю более 80 произведений, 
охватывающих временной промежуток в 500 лет начиная 
с эпохи Позднего Возрождения до новейшего искусства, от 
произведений Дюрера и Рембрандта до инсталляций со-
временных художников VTOL и Андрея Бартенева. Среди 
представленных в экспозиции мастеров — Рембрандт Хар-
менс ван Рейн, Питер Брейгель Младший, Кацусика Хоку-
сай, Жорж Сера, Фернан Леже, Жоан Миро, Казимир Ма-
левич, Павел Филонов, Иван Леонидов, Константин Юон, 
Юрий Пименов, Дмитрий Плавинский, Вячеслав Колейчук, 
Франциско и Платон Инфанте-Арана, Билл Виола и другие. С

Волгоградский музей изобразительных искусств 
им. И.И. Машкова открывает новую экспозицию — 
«Небо. Самолет. Художник» в рамках цикла камерных 
сменяемых выставок в пространстве «XX век. Откры-
тые фонды». Выставка представляет художественный 
метод и особый взгляд на мир Александра Аркадьеви-
ча Лабаса, художника, вдохновленного авиацией, науч-
но-техническим прогрессом, новыми темпами и рит-
мами жизни человека в XX веке. В экспозицию вошли 
две живописные работы и пять графических произве-
дений из фондов ВМИИ. Предметы выставки созданы 
в разные десятилетия (1920-1970-е гг.), что выявляет 
интерес художника к теме авиации на протяжении все-
го жизненного пути.

В музее-заповеднике «Царицыно» проходит выставка, 
посвященная истории промышленного стеклоделия 
в России, его развитию и бурному росту в ХХ веке. 
В экспозиции — более 200 предметов, многие из которых 
впервые покидают фондохранилище, чтобы стать 
частью большого выставочного проекта. На примере 
развития искусства гранения и гравировки выставка 
«На грани» рассказывает о становлении отечественного 
стеклоделия с послевоенных лет и до нынешнего дня. 
Музейное собрание с полнотой охватывает искусство 
ХХ века, но экспозиция не заканчивается распадом СССР. 
Благодаря произведениям Гусевского завода и работам, 
предоставленным самими мастерами, экспозиция 
знакомит с современными тенденциями в гранении 
и гравировке.

НЕБО. САМОЛЕТ. ХУДОЖНИК  
1 марта  2023 г. – 24 апреля 2023 г. 
Волгоградский музей изобразительных 
искусств им. И.И.Машкова 
Волгоград, пр-кт им. В.И. Ленина, 21

НА ГРАНИ. ИСКУССТВО 
ГРАНЕНИЯ И ГРАВИРОВКИ 
СТЕКЛА 
18 марта 2023 г. –  25 августа 2023 г. 
Музей-заповедник «Царицыно» 
(Хлебный дом) 
Москва, ул. Дольская, 1

ФАЛЬКОНЬЕ.  
АРХИТЕКТУРА СВЕТА 
7 апреля 2023 г. – 20 июля 2023 г. 
Государственный музей 
архитектуры имени А. В. Щусева  
(Флигель «Руина») 
Москва, ул. Воздвиженка, 5/25

НА ЯЗЫКЕ ПРАВИЛ 
И ИСКЛЮЧЕНИЙ.  
НАУКА И ИСКУССТВО 
4 апреля 2023 г.– 2 июля 2023 г. 
Еврейский музей и центр 
толерантности 
Москва, ул. Образцова, 11/1А

Фото: www.wikipedia.com Фото: www.tsaritsyno-museum.ru

Фото: www.muar.ru
Фото: Гариф Басыров «Из серии «Космос», 1983. Собрание 
И.О. Левитина, www.jewish-museum.ru
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В ЭТОМ ГОДУ ИСПОЛНЯЕТСЯ 50 ЛЕТ СО СМЕРТИ ХУДОЖНИКА, ОКАЗАВШЕГО ИСКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ ВЛИЯНИЕ НА 
ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ ИСКУССТВО XX ВЕКА, — ПАБЛО ПИКАССО. ЕГО ТВОРЧЕСТВО НИКОГО НЕ ОСТАВЛЯЕТ РАВНО-
ДУШНЫМ. ОДНИ СЧИТАЮТ ЕГО ГЕНИЕМ, ДРУГИЕ — ШАРЛАТАНОМ. ПОСЛЕДНИЕ 27 ЛЕТ ЖИЗНИ ПИКАССО ПРО-
ВЕЛ НА ЛАЗУРНОМ БЕРЕГУ ФРАНЦИИ. ЗДЕСЬ ОН СОЗДАЛ ОГРОМНОЕ КОЛИЧЕСТВО ПРОИЗВЕДЕНИЙ, УВЛЕКСЯ 
КЕРАМИКОЙ, ВСТРЕТИЛ СВОЮ ПОСЛЕДНЮЮ ЛЮБОВЬ И ОБРЕЛ ПОСЛЕДНЕЕ ПРИСТАНИЩЕ. ХУДОЖНИК ЖИЛ 
В РАЗНЫХ ГОРОДАХ, КОТОРЫЕ СОХРАНИЛИ СЛЕДЫ ПРЕБЫВАНИЯ МАСТЕРА И МОГУТ НАЗЫВАТЬСЯ «ГОРОДАМИ 
ПИКАССО».

ГОРОДА 
ПИКАССО

Пабло Пикассо любил юг Франции. Родившийся в южном при-
морском городе в Испании, Малаге, художник всегда стремил-
ся к морю и солнцу. Каждый год летом он выезжал на море, 
а в 1946 году окончательно перебрался из Парижа на Лазур-
ный берег. 
Первой его остановкой стал Антиб — небольшой курортный 
городок между Ниццей и Каннами. Узкие улочки старого горо-
да ведут к замку Гримальди, построенному на скале, нависа-
ющей над морем. В Средние века он служил епископской ре-
зиденцией, потом принадлежал старинному роду Гримальди, 
а в 1925 году замок выкупил муниципалитет Антиба и превра-
тил в Музей истории и археологии. Дальнейшая судьба замка 
связана с Пикассо. 

Автор: Вера Тимошенко
www.veratimoshenko.ru

В 1946 году уже известный 65-летний художник приехал на 
Лазурный берег и искал просторное помещение для работы. 
О своих поисках он рассказал господину Сушеру, директору 
музея, и тот предложил ему устроить студию в замке. Взамен 
он хотел получить от художника картину, которую смог бы 
разместить в музее. Вскоре Пикассо вручили ключи от старого 
замка, который на несколько месяцев стал его мастерской. 
Пикассо любил Антиб и называл его городом, который зна-
ет, что такое joie de vivre — с французского «радость жизни». 
В отличие от более крупных соседних Ниццы и Канн здесь нет 
суеты, но есть очарование старого портового города с чудным 
провансальским рынком и огромным яхтенным портом. Пи-
кассо провел в замке лето 1946 года. Картины, написанные им 

Музей Пикассо  
в Замке Гримальди

Антиб
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в эти идиллические летние месяцы, — одни из самых радост-
ных в его творчестве и излучают удивительный оптимизм. 
В них отразилось счастье послевоенного периода — Франция 
снова была свободна, и личное счастье художника — рядом 
с ним его любимая женщина и муза Франсуаза Жило.
Все произведения, созданные в Антибе, Пикассо в благодар-
ность подарил городу. В 1947 году в замке Гримальди открыли 
зал Пикассо, а в 1966 году замок стал Музеем Пикассо. Со-
брание музея постоянно расширялось. Сам Пикассо добавил 
большую коллекцию своей керамики, рисунков и литографий. 

В 1948 году Пикассо переехал в Валлорис - милый городок по 
соседству с Антибом, где вместе с Франсуазой, а потом и их 
маленькими детьми Клодом и Паломой, жил на  вилле Галлуа.
Здесь Пикассо открыл для себя удивительный мир керами-
ки. С конца XIX века Валлорис был известным центром гон-
чарного производства. На ежегодной выставке «Керамика, 
цветы и духи» Пикассо познакомился с хозяевами гончарной 
мастерской «Madoura» Сюзанной и Жоржем Рамье, которые 
пригласили художника в гости. Пикассо был в восторге от экс-
периментов с керамикой. Он обнаружил для себя новый спо-
соб самовыражения, объединяющий 
живопись и скульптуру. Благодаря ке-
рамике искусство Пикассо в букваль-
ном смысле шагнуло в народ: горшки, 
кувшины, вазы, блюда используются 
в быту, что значительно расширяет 
круг людей, которые могут насла-
ждаться его творчеством. 
На несколько лет гончарная мастер-
ская стала «игровой площадкой» Пи-
кассо, где он резвился как ребенок. 
Можно представить себе, как худож-
ник сидел в мастерской в одних шор-
тах и лепил кувшины и вазы в форме 
женщин, голубей, голов фавнов, ка-
стрюли с изображениями боев быков 
и блюда с аркадийскими сценами. Со 
временем работы Пикассо стали бо-

 «Радость жизни» Пикассо, Антиб

Потом его вдова Жаклин Рок подарила музею работы Пикассо 
последних лет жизни.
Сегодня Музей Пикассо — одна из главных достопримечатель-
ностей Антиба. В музее нет «фирменных» кубистских полотен, 
зато есть почти детские забавные и наивные рисунки масте-
ра, уникальные черно-белые снимки художника, работающего 
в интерьерах замка, потрясающая коллекция керамики, а так-
же уютный дворик под открытым небом и живописная терра-
са с видом на Средиземное море. 

Валлорис
лее дерзкими и все менее пригодными для использования  
в домашнем хозяйстве. 
Пикассо занимался керамикой до самой смерти. Он создал 
около 4000 оригинальных работ. «Madoura» была эксклюзив-
ным издателем. Благодаря партнерству Пикассо и «Madoura» 
в Валлорисе начался новый бум керамического искусства. 
В городе и сегодня много гончарных мастерских и галерей, 
предлагающих художественные изделия в стиле великого 
мастера, а в мастерской «Madoura» представлена постоянная 
коллекция керамики Пикассо.

Гончарная мастерская «Madoura» в Валлорисе
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Валлорису Пикассо подарил скульптуру «Человек с ягненком», 
которую установили на центральной площади города. Худож-
ник также расписал старинную городскую часовню. На два ме-
сяца Пикассо заперся в часовне, оборудовав там студию, и вы-
ходил только для приема пищи и сна. Позже он признавался, 
что ни одна из его картин не была написана с такой скоростью, 
как панно на тему войны и мира.
Часовня в Валлорисе получила статус музея и носит название 
Национальный музей Пикассо «Война и мир». По сути, это му-
зей одной работы, которая занимает все внутреннее простран-
ство помещения. 
В 1953 году Франсуаза Жило с детьми ушла от Пикассо. Пере-
жив расставание, художник познакомился со своей последней 
музой Жаклин Рок. Молодую женщину пригласила в Валлорис 
мадам Рамье, чтобы та помогала ей в гончарной мастерской. 
На момент знакомства Пикассо был 71 год, а Жаклин — 27. 
Они прожили вместе 20 лет. Художник был для нее боже-
ством, к которому она обращалась не иначе, как «мой госпо-
дин», а Пикассо в ответ посвятил ей более 400 портретов — 
больше, чем другим своим возлюбленным.
 

Устав от суетливых Канн и назойливых туристов, в 1958 году 
Пикассо переехал в тихую деревеньку Вовенарг недалеко от 
Экс-ан-Прованса. Он приобрел огромное имение площадью 
более 800 гектаров на склоне горы Сент-Виктуар со старин-
ным замком.
Сразу после сделки Пикассо позвонил своему галерейщику 
и другу Даниэлю-Анри Канвейлеру со словами: «Я купил себе 
сезанновскую Сент-Виктуар». «Какую именно?» — поинтере-
совался собеседник, думая, что речь идет об одной из картин 
Сезанна с горой Сент-Виктуар. «У меня теперь оригинал», — 
ответил художник. 
Пикассо захотелось расположиться в местах, где его любимый 
художник Поль Сезанн писал свой любимый пейзаж — гору 
Сент-Виктуар. К тому же, он был очарован суровым достоин-
ством замка, напоминавшего испанский замок — castillo.
Пикассо подарил Вовенарг Жаклин. Но замок оказался 
унылым и неуютным. Жаклин скучала, жаловалась на сквоз-
няки и через пару лет уговорила Пикассо переехать. С тех пор 
в замке они бывали лишь наездами. В Вовенарге Пикассо со-

Вовенарг
Пикассо в Валлорисе

здал знаковые портреты Жаклин, серию «Завтраков на тра-
ве» по Эдуарду Мане, линогравюры на мифологические темы 
и скульптуры.
Сегодня замок Вовенарг принадлежит приемной дочери Пи-
кассо Катрин Ютен-Бле. В 2009 году она открыла замок для 
посещения в течение нескольких месяцев в году для поклон-
ников творчества художника, но потом вновь запретила визи-
ты. Замок можно сфотографировать только издалека.
Несколько лет назад появилась информация о том, что Катрин 
планирует открыть музей Пикассо рядом с замком в бывшем 
женском доминиканском монастыре в Экс-ан-Провансе и раз-
местить там внушительную коллекцию из 2000 работ худож-
ника. Также в проекте было создание центра по изучению 
творчества Пикассо, гончарной и гравюрной мастерских. Это 
был бы самый большой музей художника. Его открытие наме-
чалось на 2021 год, но эти планы так и не осуществились. С

Замок Вовенарг

Фото: из архива автора и редакции,  
www.vallaurisgolfejuan-tourisme.fr, www.wikipedia.com,  
www.departement13.fr
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ОКУНУТЬСЯ В МИР АНТИКВАРИАТА — ЭТО ВСЕ РАВНО, ЧТО СОВЕРШИТЬ УВЛЕКАТЕЛЬНОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ, ГДЕ 
МОЖНО ВСТРЕТИТЬ ПРОИЗВЕДЕНИЯ СТАРИНЫ, ЗАГАДКИ, ОТКРЫТЫЕ И ЧАСТНЫЕ ТОРГИ; ГДЕ МОЖНО НАЙТИ 
РЕДКИЙ БРИЛЛИАНТ В КОЛЛЕКЦИЮ ИЛИ ГРЕЮЩИЙ СЕРДЦЕ СЕРЕБРЯНЫЙ ПОДСТАКАННИК. 

СЛОВО «АНТИКВАРИАТ» ПЕРЕВОДИТСЯ С ЛАТЫНИ КАК «СТАРЫЙ» — ЭТО ХУДОЖЕСТВЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ТЕР-
МИН, ПРИМЕНЯЕМЫЙ ДЛЯ ОПИСАНИЯ РАЗЛИЧНЫХ КАТЕГОРИЙ СТАРИННЫХ ВЕЩЕЙ, ИМЕЮЩИХ ЗНАЧИТЕЛЬ-
НУЮ ЦЕННОСТЬ. АНТИКВАРИАТ В ЦЕЛОМ — ЭТО СТАРЫЕ ИЛИ РЕДКИЕ ХУДОЖЕСТВЕННЫЕ ПРОИЗВЕДЕНИЯ ИЛИ 
ДРУГИЕ ЦЕННЫЕ ВЕЩИ, КОТОРЫЕ ЯВЛЯЮТСЯ ОБЪЕКТАМИ КОЛЛЕКЦИОНИРОВАНИЯ И ТОРГОВЛИ. УВЛЕКАЮТСЯ 
СБОРОМ АНТИКВАРИАТА КАК ЧАСТНЫЕ КОЛЛЕКЦИОНЕРЫ, ТАК И ГОСУДАРСТВО.

И В МИРЕ, И В РОССИИ СУЩЕСТВУЕТ РАЗВИТАЯ СЕТЬ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫХ МАГАЗИНОВ, АУКЦИОНОВ, КАК 
ФИЗИЧЕСКИХ, ТАК И ЭЛЕКТРОННЫХ, ТОРГУЮЩИХ СТАРЫМИ РЕДКИМИ КНИГАМИ, КАРТИНАМИ И ПРОЧИМ АН-
ТИКВАРИАТОМ.

МИР АНТИКВАРИАТА ТАК ИЛИ ИНАЧЕ РЕАГИРУЕТ НА ПОТРЯСЕНИЯ ОКРУЖАЮЩЕГО МИРА И ПОДСТРАИВАЕТСЯ 
ПОД НЕГО. МЫ ПОГОВОРИЛИ С ЧЕТЫРЬМЯ ЭКСПЕРТАМИ НА РЫНКЕ КЛАССИЧЕСКОГО ИСКУССТВА В РОССИИ: 
ОСНОВАТЕЛЕМ АУКЦИОННОГО ДОМА «РУССКАЯ ЭМАЛЬ» ВЛАДИМИРОМ ЛАБАЗОВЫМ, ОСНОВАТЕЛЕМ ГА-
ЛЕРЕИ-БУТИКА КЛАССИЧЕСКОГО ИСКУССТВА «БЮРО ИСКУССТВ» АЛЕКСАНДРОМ МЕЛИКОМ-САРКИСЯНОМ 
И СООСНОВАТЕЛЯМИ АУКЦИОННОГО ДОМА КЛУБА КОЛЛЕКЦИОНЕРОВ ГРАФИКИ СТЕПАНОМ ВИШНЕВСКИМ 
И СЕРГЕЕМ ПОДСТАНИЦКИМ. МЫ ВЫЯСНИЛИ, КАК ИМЕННО ИЗМЕНИЛСЯ РОССИЙСКИЙ РЫНОК АНТИКВАРИАТА 
ЗА ПОСЛЕДНИЙ ГОД И ЧТО НА НЕМ ПРОИСХОДИТ СЕЙЧАС.

АНТИКВАРИАТ 
В РОССИИ

АНТИКВАРИАТАНТИКВАРИАТ

Признаки, по которым вещь 
может быть причислена  
к категории антиквариата:

• возраст не менее 50 лет,

• раритетность — редкость 
или уникальность вещи),

• (не)серийность,

• связанность с историчес-
кой эпохой или с историче-
скими событиями,

• (не)возможность  
воспроизводства,

• художественная,  
историческая или  
культурная ценность,

• материальная ценность.

Фото: Аукционный дом «Русская Эмаль»
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ВЛАДИМИР 
ЛАБАЗОВ
ОСНОВАТЕЛЬ АУКЦИОННОГО ДОМА 
«РУССКАЯ ЭМАЛЬ»

МАРИЯ: Владимир, для начала я не могу 
не спросить: как вы пришли на рынок ан-
тиквариата и почему выбрали именно его? 

ВЛАДИМИР: Так сложилось, что мой отец 
в свое время увлекался антиквариатом, со-
бирал эмаль, а я любовался его собрани-
ем. Позже у меня возникла идея сделать 
аукцион искусств и, конечно, коллекция 
отца определила наше направление дея-
тельности. В России в то время аукцион-
ный бизнес — именно бизнес — представ-
лен не был. Мне стало это интересно, и я 
начал им заниматься. 

МАРИЯ: Если вспоминать прошед-
ший год, то заметно, что на мировой  
арт-арене произошло большое количе-
ство ярких событий: торги за «Голубую 
Мэрилин» Энди Уорхола, которая стала 
самой дорогой картиной, созданной в 
XX веке, распродажа коллекции Гет-
ти и собрания соучредителя компании 
Microsoft Пола Аллена, новость об отме-
не традиционных русских торгов, кото-

рые раньше регулярно проводили миро-
вые аукционные дома, и так далее. Были 
ли подобные события на российском 
рынке антиквариата?

ВЛАДИМИР: На российском рынке сей-
час не та ситуация, чтобы происходили 
какие-то крупные публичные продажи. 
Это не поощряется обществом сейчас, 
в сложные времена. Но частные сдел-
ки — да, безусловно, были, и даже очень 
крупные. 

МАРИЯ: Но о них не говорят публично? 

ВЛАДИМИР: Нет, о них не говорят. 

МАРИЯ: Если сравнивать состояние 
рынка антиквариата сейчас — в начале 

2023 года и год назад, то какие измене-
ния произошли? 

ВЛАДИМИР: Сильно поменялось поку-
пательское настроение. Любые сложные 
новости, вне зависимости от отношения 
покупателя к ним, снижают желание 
приобретать красивые вещи. С другой 
стороны, справедливости ради не могу 
не отметить, что покупатели-коллек-
ционеры или покупатели, которые та-
ким образом диверсифицируют активы, 
остались и продолжают приобретать 
искусство. 
Про экономическую составляющую 
тоже важно не забыть: поменялась эко-
номическая ситуация, разрушились ста-
рые связи. 

МАРИЯ: А в целом антиквариат сей-
час актуален? Что происходит на рынке 
в наше время? 

ВЛАДИМИР: Актуален. Мы заметили, 
что верхний и нижний ценовые сегменты 
просели немного, но продолжают быть 
востребованными. Красивые вещи для 
дома, которые радуют глаз, будут всегда 
актуальны. Верхний ценовой сегмент — 
покупки свыше 600 тысяч рублей — это 
уже очень серьезное, крупное коллек-
ционирование, оно тоже останется ак-
туальным. Сейчас для коллекционеров 
вообще время возможностей — есть хо-
рошие и уникальные произведений ис-
кусства, которые вышли на рынок.

АНТИКВАРИАТАНТИКВАРИАТ

Раньше много произведений искусства приезжало из Европы  
и других стран, это давало рынку возможность развиваться.  
Сейчас этого нет, это чувствуется. 

Аукционный дом «Русская Эмаль»

Фото из архива редакции

60 



АНТИКВАРИАТАНТИКВАРИАТ
АЛЕКСАНДР  
МЕЛИК-
САРКИСЯН
ОСНОВАТЕЛЬ ГАЛЕРЕИ-БУТИКА 
КЛАССИЧЕСКОГО ИСКУССТВА «БЮРО 
ИСКУССТВ»

МАРИЯ: За последний год на мировой 
арт-арене произошло большое количе-
ство ярких и громких событий. Что-то 
подобное по крупности и уровню было 
на российском рынке антиквариата?

АЛЕКСАНДР: Мы, разумеется, разоча-
рованы новостью о том, что крупней-
шие аукционные дома отменили торги, 
связанные с произведениями русского 
искусства. Это большое упущение для 

МАРИЯ: Александр, расскажите, пожалуйста, как вы пришли в антиквариат. 

АЛЕКСАНДР: Все началось с личной семейной истории. У моей бабушки был сер-
виз, который использовался на семейных встречах. Естественно, некоторые предме-
ты, ввиду использования, раскалывались, повреждались. Увидев однажды предмет 
из такого же набора посуды у одного из антикваров, я решил попробовать собрать 
бабушкин сервиз заново. 

МАРИЯ: Интересная семейная история! А почему остались в антиквариате, а не 
ушли в современное искусство? 

АЛЕКСАНДР: У меня экономическое образование, и я считаю, что предметы клас-
сического искусства - это проверенный временем надежный с коммерческой точки 
зрения материал. Также мой выбор - это  и вопрос личного вкуса.

Бюро Искусств. Фото www.artsbureau.ru
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рынка. События уровня продажи «Голу-
бой Мэрилин» Энди Уорхола и торгов за 
коллекцию Гетти были и на российской 
арене, правда, не в таком объеме. Они, 
как правило, происходят не на публич-
ном рынке — потомственные коллекци-
онеры или коллекционеры, у которых 
есть предметы высочайшего класса, 
больше доверяют частным дилерам, с 
которыми сотрудничают долгое время.

МАРИЯ: Если сравнивать состояние 
рынка антиквариата сейчас и год назад, 
то какие изменения произошли? АЛЕК-
САНДР: Я, думаю, укажу на «слона в 
комнате». Обороты на рынке, конечно, 
упали. Однако, мы считаем, что для на-
стоящей антикварной галереи важнее 
не делать так называемый оборот, а 
следить за качеством вещей, поскольку 
высокого качества предметы, которые 
выставлены у нас, рано или поздно, не-
сомненно, найдут своего покупателя.

МАРИЯ: У вас интересная и сильная по-
зиция! В таком случае, должна спросить: 
что происходит на рынке антиквариата 
в настоящее время? Антиквариат актуа-
лен? 

АЛЕКСАНДР: Антиквариат всегда акту-
ален, и мы убеждены, что, в частности, 
стабильный интерес к нему обусловлен 
тем, что лучше, чем в антиквариате, сбе-
речь накопления невозможно. 
Хотелось бы обратить внимание и на 
то, что лучшие коллекции создавались 

в кризисные времена. В относительно 
благополучной обстановке на рынке 
много предметов и много «охотников» 
за ними. Так, зачастую, можно просто 
не успеть купить нужную вещь. В по-
следние несколько месяцев рынок ан-
тиквариата очень оживлен в сравнении 
с двумя предыдущими пандемийными 
годами. Появляются новые коллекцио-
неры, а опытные видят возможность по-
полнения своих коллекций уникальными 
предметами, о которых раньше нельзя 
было и мечтать.

АНТИКВАРИАТАНТИКВАРИАТ

Сложные времена дают шанс  
создать правильную коллекцию, 
а также возможность состоятельным 
людям сохранить деньги в предметах 
искусства. 
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СЕРГЕЙ 
ПОДСТАНИЦКИЙ  
И СТЕПАН 
ВИШНЕВСКИЙ
СООСНОВАТЕЛИ АУКЦИОННОГО 
ДОМА КЛУБА КОЛЛЕКЦИОНЕРОВ 
ГРАФИКИ

АНТИКВАРИАТАНТИКВАРИАТ

МАРИЯ: Сергей и Степан, давайте начнем с 
основ. Как вы пришли в рынок антиквариата и 
почему выбрали именно его? 

СТЕПАН: Я антиквариат не выбирал, он ско-
рее меня сам выбрал. Видите ли, у меня нет 
специального искусствоведческого образова-
ния, и я вообще никогда этим не планировал 
заниматься. Мне это почему-то даже в голову 
прийти не могло. Хотя у меня такой извест-
ный прадед (прим. ред. прадед Степана Виш-
невского — Феликс Вишневский — советский 
музейный деятель и собиратель, основатель 
музея В.А. Тропинина), и мой отец занимался 
антиквариатом, поэтому я вырос в окруже-
нии замечательных по своей художественной 
ценности вещей и как то пригляделся к ним, 
что ли... И, в конце концов, оно само так сло-
жилось. В основном, конечно, с легкой руки 

Сергея Подстаницкого. Пару лет назад мы познакомились и — одно за другим — со-
вместные выставки, каталоги и просто хорошее дружеское общение. Вот и втянулся. 

СЕРГЕЙ: Я профессиональный историк искусств. В 1990-е годы была единственная 
возможность профессионально зарабатывать деньги — антиквариат. Но я, скорее, 
пришел в антиквариат через коллекционирование: мне хотелось собирать какие-то 
темы, произведения, а для этого надо было что-то покупать и продавать.

МАРИЯ: За последний год на мировой арт-арене произошло большое количество 
ярких и громких событий: торги за «Голубую Мэрилин» Энди Уорхола, распродажа 
коллекции Гетти и коллекции Пола Аллена, новость об отмене русских торгов и так 
далее. Были ли подобные события на российском рынке антиквариата?

СЕРГЕЙ: На российском рынке антиквариата происходило многое, но приватно. 
А детали закрытых торгов и частных сделок знают только их участники. С другой 
стороны, нельзя не отметить яркие и крупные торги во время продажи второй части 
коллекции Кусакина в «Русской эмали». 

МАРИЯ: Почему многие коллекционеры сейчас предпочитают обращаться к част-
ным дилерам, а не к аукционным домам? 
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СЕРГЕЙ: Тут есть несколько причин. 
Во-первых, многие хотят избежать пу-
бличности — что сделать намного слож-
нее на открытом аукционе, а вот «кулуар-
ные» продажи — другое дело. Во-вторых, 
крупные коллекционеры, которые ранее 
покупали на европейском рынке, выби-
рали фактически между двумя аукцион-
ными домами — Sotheby’s или Christie’s. 
В Москве сейчас уже около тысячи разных 
аукционных домов, из них примерно де-
сять — на слуху. Из двух выбрать проще, 
чем из десяти. 

МАРИЯ: Если сравнивать состояние рынка 
антиквариата сейчас и год назад, то какие 
изменения произошли? Изменилась ли 
аудитория, которая приходит за антиква-
риатом? 

СЕРГЕЙ: С января прошлого года рынок 
изменился сильно, и повлияло тут мно-
жество факторов. Поменялась экономи-
ческая ситуация, многие горизонтальные 
и вертикальные связи — это внесло свои 
коррективы. И любителям искусства, и 
нам нужно учиться подстраиваться. Одно 
из важных изменений, которое я заметил, 
такое: практически остановилась «подпит-

ка» российского рынка из зарубежных кол-
лекций. Исторически так сложилось, что 
в Европе сохранилось много российских 
произведений искусства, которые регу-
лярно привозились из-за рубежа и попа-
дали на антикварный арт-рынок. Сейчас 
из-за сложностей с границами этой «под-
питки» нет, поэтому рынок немного закон-
сервировался. И это не идет ему на пользу.

СТЕПАН: Трансформации на рынке про-
исходят, этого никто не скрывает. Особен-
но — в среднем ценовом сегменте. В ниж-
нем и верхнем ценовом сегменте все, 
слава богу, хорошо. Но многие завсегда-
таи аукционов и антикварных галерей, ко-
торые покупали много и часто, перестали 
это делать в силу разных причин, а новая 
аудитория пока не проявила себя. 

МАРИЯ: В таком случае, должна спросить: 
что происходит на рынке антиквариата 
сейчас? Антиквариат актуален? 

СЕРГЕЙ: Сейчас у людей, которые были 
далеки от искусства, появилась возмож-
ность легко встроиться в этот рынок. Вход-
ной порог сейчас низкий, очаровательные 
небольшие вещи для удовольствия не 

потеряли своей прелести и актуальности. 
Ну и, кроме того, остаются востребован-
ными «голубые фишки» — классические 
известнейшие мастера вроде Айвазовско-
го и уникальные дорогие вещи, как, на-
пример, акварель Брюллова, которую мы 
недавно продали на торгах. 
Эксперты считают, что любой кризис — 
это окно возможностей. Начиная с сере-
дины 2010-х годов рынок антиквариата 
переживал период застоя. На нем было 
слишком спокойно и ровно. Коллекцио-
неры и покупатели были одними и теми 
же, произведения искусства — примерно 
тоже. Спонтанных покупок, ярких, рекорд-
ных торгов практически не было. 

СТЕПАН: Если новые потрясения этот 
рынок не уничтожат, то мы сможем вы-
строить нечто новое. Мы учимся находить 
новую аудиторию, ищем новые способы 
взаимодействия с покупателями. У нас нет 
выбора, кроме как меняться. Это сложно, 
но интересно! 
В настоящий момент антикварный арт-ры-
нок приспосабливается к новым реалиям. 
Аукционисты и дилеры ищут новую ауди-
торию, учатся новым способам взаимодей-
ствия с покупателями. Если вы давно хоте-
ли погрузиться в мир антиквариата, но все 
откладывали, то самое время — сейчас. С

АНТИКВАРИАТАНТИКВАРИАТ

Разрушение привычного бега дней стало 
своеобразным потоком свежего воздуха 
для антикварного арт-рынка. 

Фото: Аукционный дом Клуба Коллекционеров Графики
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Автор: Юрий Аверченков

ХОРОШЕЕ КИНО, КАК ДОЛГОЖДАННЫЙ ВЕСЕННИЙ ДЕНЬ, БОДРИТ, БУДОРАЖИТ  
И НАПОЛНЯЕТ ЭНЕРГИЕЙ.  МЫ ПРЕДЛАГАЕМ ВАМ ПОДБОРКУ САМЫХ ИНТЕРЕСНЫХ КИНЕМА-
ТОГРАФИЧЕСКИХ НОВИНОК СЕЗОНА. ВЫБИРАЙТЕ И СМОТРИТЕ С УДОВОЛЬСТВИЕМ!

Во время наводнения мышь Морис спасает кота Винсента. Они 
становятся лучшими друзьями и попадают в Санкт-Петербург. 
Винсента принимают в элитную команду котов, охраняющих от 
грызунов бесценные шедевры Эрмитажа. Вот только Мориса это 
не смущает. Он намерен полакомиться старинными холстами, 
а на десерт слопать знаменитую «Мону Лизу» Леонардо да Винчи. 
Как же Винсенту защитить дорогие экспонаты, сохранить дружбу 
с Морисом и заслужить уважение новой кошачьей семьи?

Измена мужа открывает Надежде глаза не только на непуте-
вого и ленивого супруга, но и в целом на ее унылое существо-
вание. В сорок пять лет она наконец-то начинает полноценную 
жизнь: признает свое право на счастье, меняет имидж, пробу-
ет себя в стендапе и обретает настоящую любовь. 

Фильм-победитель конкурса «Русские премьеры» Московско-
го кинофестиваля. Можно ли быть счастливым, когда рядом 
с тобой страдают люди? В трогательной и умной ленте Петра 
Тодоровского глубоко исследуется именно этот вопрос. Бла-
гополучный ведущий спортивного телеканала Егор, однажды 
протянув руку помощи нуждавшемуся, больше уже не может 
остановиться. Посвящая жизнь поискам пропавших людей 
и поддержке больных детей, он забывает о себе и своей семье.

Обласканная мировыми критиками пронзительная история 
про каникулы, проведенные одиннадцатилетней девочкой 
Софи в Турции вместе со своим отцом Калумом. Море, солнце 
и незабываемые мгновения, которые с прошествием многих 
лет будут казаться еще более душевными и ценными. За 
потрясающую актерскую работу Пол Мескал выдвинут на 
соискание премии «Оскар».

КРУПНЫМ 
ПЛАНОМ — 

ВЕСНА! 

Жанр: мультфильм
Режиссер: Василий Ровенский
Когда: март 2023
Возраст: 6+

Жанр: комедия
Режиссер: Павел Воронин
Звезды: Екатерина Гусева, Валентина Ляпина
Когда: апрель 2023
Возраст: 12+

Жанр: драма
Режиссер: 
Петр Тодоровский
Звезды: Никита Ефремов, 
Ирина Старшенбаум
Когда: март 2023
Возраст: 16+

Жанр: драма
Режиссер: Шарлотта 
Уэллс
Когда: март 2023
Возраст: 16+

КОТЫ ЭРМИТАЖА Я ХОЧУ! Я БУДУ!

ЗДОРОВЫЙ 
ЧЕЛОВЕК 

СОЛНЦЕ МОЕ
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Алтарник по имени Матвей видит свое предназначение в слу-
жении Богу и старательно движется к намеченной цели — 
стать священником. Но на его пути встречается художница 
Агата, привыкшая жить легко и безрассудно. На первый взгляд 
Матвей и Агата совершенно разные… А что если им посмо-
треть друг на друга пристальнее? С

Наш любимый Джеки Чан снова на коне. Причем на самом 
настоящем! Мастер боевых искусств Лао Ло работает каскаде-
ром и снимается в кино вместе с любимым напарником — же-
ребцом по кличке Красный заяц. У Лао Ло дела идут неважно: 
его коня вот-вот продадут на аукционе в счет уплаты долгов. 
Для спасения Красного зайца каскадеру приходится обратить-
ся за помощью к дочери, а также привлечь к своей проблеме 
внимание общественности, распространив вирусный контент.

Блогеры Никита и Максим в погоне за уникальным контентом 
и морской романтикой попадают на рыболовецкое судно 
«Снегирь» и познают суровую правду бытия. Каждодневный 
тяжелый труд, угрюмая команда, холод и безжалостная качка 
превращают запланированную увеселительную прогулку 
в реальную историю выживания.

Первая в мире кинокартина, снятая в космосе! Во время 
нахождения на орбите Земли космонавт Олег Иванов теряет 
сознание. Ему требуется срочная операция на сердце. Олег не 
переживет возвращения на Землю, поэтому для его спасения 
на Международную космическую станцию отправляется 
кардиохирург Женя Беляева. Перед ней стоит задача впервые 
в истории человечества провести сложную медицинскую 
операцию в состоянии невесомости.  

Приз Каннского кинофестиваля за лучшую женскую роль. Ос-
нованная на реальных событиях картина об убийце, возложив-
шем на себя миссию казнить проституток, желая очистить от 
них иранский священный город Мешхед. Молодая журналист-
ка бросает вызов безжалостному блюстителю морали.

Жанр: мелодрама
Режиссер: Сергей Ильин
Звезды: Тимофей Трибунцев, 
Денис Власенко

Жанр: комедия
Режиссер:  
Ларри Ян
Звезды:  
Джеки Чан
Когда: апрель 2023
Возраст: 12+

Жанр: драма
Режиссер:  
Борис Хлебников
Звезды:  
Александр Робак, 
Тимофей Трибунцев, 
Евгений Сытый
Когда: май 2023
Возраст: 18+

Жанр: драма
Режиссер:  
Клим Шипенко
Звезды:  
Юлия Пересильд,  
Милош Бикович, 
Владимир Машков
Когда: апрель 2023
Возраст: 6+

Жанр: триллер
Режиссер:  
Али Аббаси
Когда: май 2023
Возраст: 16+

СТРАСТИ ПО МАТВЕЮ

КУНГ—ФУ ЖЕРЕБЕЦ

СНЕГИРЬ 

ВЫЗОВ 

УБИЙЦА «СВЯТОЙ ПАУК»

Ф
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о:
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Когда: май 2023
Возраст: 16+
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Автор: Татьяна Михальская 
vk @tatiana_mikhalskaya

НА ВЕСЕННИХ ТЕАТРАЛЬНЫХ ПОДМОСТКАХ ЦЕЛЫЙ БУКЕТ ИЗВЕСТНЫХ ПРОИЗВЕДЕНИЙ 
ОЖИВАЕТ В НОВЫХ ОСМЫСЛЕНИЯХ. ПРИЧЕМ ХОЧЕТСЯ ОТМЕТИТЬ, ЧТО ПОДХОД К ИНДИ-
ВИДУАЛЬНОМУ ПРОЧТЕНИЮ У РЕЖИССЕРОВ НЕ ЭПАТАЖНЫЙ, А ВДУМЧИВЫЙ И БЕРЕЖНЫЙ. 
ВПРОЧЕМ, В ПРЕМЬЕРНЫХ СПЕКТАКЛЯХ НАШЕЙ ПОДБОРКИ НЕ ОБОШЛОСЬ БЕЗ ЛЮБОПЫТ-
НЫХ, ДОВОЛЬНО СМЕЛЫХ ЭКСПЕРИМЕНТОВ.

ТЕАТРАЛЬНАЯ 

АФИША

Новое пространство Театра Наций
Москва, Страстной б-р, 12/2

«Коралловый остров» — знаменитый роман воспитания 
шотландского писателя Роберта Баллантайна, где мальчики, 
оказавшись на необитаемом острове, трудились подобно 
Робинзону Крузо и остались джентльменами вдали от 
цивилизации. Этому сюжету оппонировал Уильям Голдинг, 
взглянув на тех же героев с более реалистичной точки зрения 
в своем романе «Повелитель мух». Режиссер Артем Терехин 
в постановке спектакля «Коралловый остров» вдохновлялся 
текстом Баллантайна, но, как и Голдинг, поднял нравственные, 
общественные и психологические вопросы. «Мы наблюдаем 
за превращением мальчишек в зверей, — говорит режиссер. — 
Как происходит процесс нормализации зла? Что становится 
причиной трансформации человека? Нам хочется, чтобы 
у зрителя была возможность разобраться в этом вместе 
с нами, найти эту пресловутую точку сборки».

Театр на Таганке, 
сцена на Факельном 

Москва, ул. Александра Солженицына, 17, стр. 5

Неожиданную версию «Утиной охоты» Александра Вампилова 
предлагает режиссер-хореограф Анна Закусова. Во-первых, 
Зилова играют одновременно три актера! А во-вторых, 
драматическая ситуация решается в том числе и через 
пластику, выражая в ней все, что нельзя высказать словами. 
«Мы видим Зилова в напряженный момент его жизни, на 
пороге, который нужно переступить, — говорит режиссер. — 
Вся пьеса — воспоминание или даже сон. И эта нереальность 
происходящего дает возможность говорить на языке движения, 
тела и пластики…». Главный герой пьесы вошел в историю как 
русский Гамлет. Постигая тайны собственного я, одинокий 
и опустошенный Зилов рефлексирует мир в попытке понять 
«быть или не быть». 

НОВЫЙ СЕЗОН

Фото предоставлено пресс-службой Театра Наций 
автор: Иван Пономаренко

Фото предоставлено пресс-службой Театра на Таганке
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Театр им. Е. Вахтангова,
Москва, ул. Арбат, 26

Основная сцена. Спектакль «Амадей» придется по вкусу 
поклонникам великого композитора — в постановке не раз 
прозвучит музыка Моцарта. А сюжет знаком многим по 
фильму «Амадеус» Милоша Формана: Сальери, забытый всеми 
в старости, вспоминает время, когда был молод, успешен, 
и когда творил гениальный Моцарт. Как же получилось, что 
Бог выбрал своим инструментом бестактного и взбалмошного 
подростка, тогда как он, Сальери, обещал Богу и целомудрие, 
и праведную жизнь в обмен на талант композитора. «Это 
история о природе таланта, о вечной неудовлетворенности 
человека собственной жизнью, о его беззащитности перед 
Вечностью», — комментирует идею постановки режиссер 
Анатолий Шульев. В роли Моцарта — Виктор Добронравов, 
Антонио Сальери  — Алексей Гуськов.

Театр Ермоловой
новая сцена
Москва, ул. Тверская, 5/6

Молодой Хома Брут в центре круга, умершая панночка, 
чудовища и вурдалаки — леденящие кровь образы из жанра 
«ужасы», а режиссер Денис Парамонов вдруг утверждает: 
«Вий» — это история про любовь!» «В институте я перечитал 
повесть уже более осознанным взглядом, — комментирует 
он, — мне показалось, что это, прежде всего, история про 
мужчину и женщину. Полет в ночь, когда Хома в первый 
раз встретил панночку в сарае, описан Гоголем не как что-
то ужасное, а как самое прекрасное, что случалось с ним. 
Вот поэтому и нашу историю хочется сделать прежде всего 
про любовь, она сильнее смерти, сильнее всего, что вокруг». 
Режиссер сам написал инсценировку, добавил в нее тексты 

из других произведений Гоголя, и получился спектакль «Й». 
Каждый, кто придет на спектакль, попробует ответить, что же 
скрывается за этой буквой. 

Также готовится премьера от режиссера Георгия Смирнова 
«Здравствуйте, Астрид!» по мотивам переписки знаменитой 
писательницы Астрид Линдгрен и обычного подростка Сары 
Швардт — ей было 12, когда она отправила первое письмо 
Линдгрен. Переписка длилась тридцать лет и хранилась 
в строжайшей тайне.

Новая сцена. Режиссер Лейла Абу-аль-Кишек выбрала очень 
необычную и редкую историю для театра — фильм Феллини 
«8 1/2». «Киноязык знаменитого итальянца очень театрален, — 
объясняет свою идею Лейла, — однако, спектакль «Феллини 
8 1/2» не является буквальным переложением киносценария 
для театральной сцены. Эта история о творческом человеке 
в реальном мире, о его фантазиях, снах и воспоминаниях. Она 
пронизана иронией и тонким юмором». Роль Гвидо Ансельми 
сыграет заслуженный артист России Владимир Вдовиченков.

Фото предоставлено пресс-службой 
Театра им. Е. Вахтангова,  
автор: Яна Овчинникова

Фото предоставлено пресс-службой 

Театра Ермоловой.  

автор: Женя Сирина
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Театр «Школа драматического искусства»
Москва, ул. Сретенка, 19, ул. Новослободская, 23

Сцена на Новослободской. «Чайка» — самая загадочная 
и нерасшифрованная пьеса Чехова. Почему ее ставят 
как мелодраму, хотя автор писал комедию? Чеховские 
парадоксы исследуют создатели и участники спектакля. 
Чтобы поставить именно комедию в чеховском понимании, 
режиссер Павел Карташев обращается к тексту в первой 
авторской редакции, где особенно тщательно прописаны 
персонажи и их взаимоотношения. Претендентов на роли 
кропотливо отбирали в ходе лабораторной работы, вдумчивая 
игра актеров и минималистичная сценография работают на 
решение основной режиссерской задачи: показать зрителю, 
какой же на самом деле чеховский юмор. 

Зал «Манеж» на Сретенке. В спектакле «Чудный сон 
Татьяны» разбиваются все шаблоны восприятия «Евгения 
Онегина».  Режиссер Олег Малахов считает, что сон Татьяны — 
ключевое место романа и начинает действие именно с него. 
Сон и реальность то и дело сменяют друг друга, спектакль 
наполняется легкостью, иронией, появляются импровизации 
на темы, предложенные автором. Пушкинская эпоха здесь 
обретает особенную ясность и выразительность. В ткань 
спектакля вплетается классическая музыка, обрядовые 
народные сцены и даже элементы клоунады. 

Театр «Сатирикон» имени Аркадия Райкина
Москва, ул. Шереметьевская, 8

Театр Терезы Дуровой, 
малая сцена
Москва, ул. Павловская, 6

К 130-летнему юбилею Владимира Маяковского режиссер 
Тереза Дурова подготовила музыкально-поэтический 
спектакль «Без галош элегантнее». Гениальный поэт 
предстанет в совершенно неожиданном амплуа — красавца, 
любимца женщин, романтика, франта, задававшего моду 
в одежде, литературе, образе жизни. Маяковский был 
невероятно одарен еще и как живописец, актер, сценарист. 
А живи он в наше время, мог бы стать выдающимся 
маркетологом или пиарщиком. Современники отмечали его 
безупречное чувство стиля: Маяковский заказывал гардероб 
у самых модных и дорогих европейских кутюрье. Действие 
спектакля развернется в мастерской таинственного портного, 
который на живую нитку шьет «костюм-судьбу» величайшего 
поэта. «Мы будем пропевать его стихи под мелодии 
джазового оркестра, «играть» футуристическими световыми 
партитурами, — рассказывает режиссер. — Мы употребим 
весь спектр театральных возможностей, чтобы зрители еще 
сильнее полюбили творчество современного, модного, крайне 
необходимого нам поэта Владимира Маяковского».

«Сатирикон» предлагает зрителям спектакль «Р» — сочинение 
на темы пьесы Н. В. Гоголя «Ревизор» в постановке Юрия 
Бутусова. Оттолкнувшись от гоголевской комедии, специально 
для театра драматургическое прочтение классического текста 
создал Михаил Дурненков, написав пьесу, что называется, «под 
ноги» репетирующим артистам.

«Пьеса Гоголя давно уже миф… И, в общем, всем уже понятно, 
про что это… Конечно же, это пьеса о России, о власти, 
о грехах и расплате. Но я хотел, чтобы спектакль был бы 
о том, что делает с нами пьеса «Ревизор», какие мысли 
и чувства она рождает в нас. Мне давно очевидно, что это 
не мы выбираем пьесу, а она выбирает нас тогда, когда это 
нам необходимо. Я надеюсь, этот спектакль о невозможности 
принять действительность и невозможности бегства от нее, 
и о неистребимой жажде оного, о поисках рая, свободы как 
единственной настоящей человеческой ценности», — говорит 
режиссер. 

В сезоне 2021-2022 спектакль «Р» был представлен семью 
номинантами на Национальную театральную премию СТД РФ 
«Золотая маска». С

КИНО И ТЕАТР |  Театральный сезон
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Автор: Александр Черноусов
vk @or

ПРИВЕТ, ДРУЗЬЯ, С ВАМИ АЛЕКСАНДР И РУБРИКА «РАДИОВОЛНА» — НОВОСТИ ОБ ИНТЕРЕС-
НЫХ МУЗЫКАЛЬНЫХ РЕЛИЗАХ СЕЗОНА.

ВЕСНА ИЗО ВСЕХ СИЛ ПРИБЛИЖАЕТ ДОЛГОЖДАННОЕ ТЕПЛО И РАДУЕТ МЕЛОМАНОВ 
РАЗНООБРАЗИЕМ МУЗЫКАЛЬНЫХ НОВИНОК. БЕЗ ВНИМАНИЯ НЕ ОСТАЛИСЬ НИ ЛЮБИТЕЛИ 
ТЯЖЕЛЫХ ГИТАРНЫХ РИФОВ, НИ ПОЧИТАТЕЛИ ВОЗДУШНЫХ И ПЛАВНЫХ МЕЛОДИЙ. МЫ ПО 
ТРАДИЦИИ ПОСТАРАЛИСЬ ВЫДЕЛИТЬ ТЕ РЕЛИЗЫ, КОТОРЫЕ СОЧЕТАЮТ В СЕБЕ КАК ЯРКУЮ 
ЭКСПРЕССИЮ, ТАК И ОБВОЛАКИВАЮЩЕЕ СПОКОЙСТВИЕ.

ВОСЕМЬ ТВОРЕНИЙ ИМЕЮТ ШАНСЫ НА УСПЕХ У ЛЮБОГО СЛУШАТЕЛЯ, НО ПРИ ЭТОМ НЕ 
РАСТВОРЯЮТСЯ В ТОЛПЕ, А ЗАДАЮТ ЛЕЙТМОТИВ И НАСТРОЕНИЕ ВСЕЙ ВЕСЕННЕЙ ПОРЫ. 

ИСПОЛНИТЕЛЬ: 
MANCHESTER ORCHESTRA 

АЛЬБОМ: 
 THE VALLEY OF VISION

РЕЛИЗ: 10 МАРТА

ЖАНР: ALTERNATIVE,  
INDIE ROCK

Американские инди-мечтатели Manchester Orchestra открыли 
весенний сезон своей седьмой крупной работой. После 
прошлого альбома The Million Masks of God планка качества и 
атмосферности была поднята на максимальный уровень. Раз 
от раза коллектив совершенствует свои творения, добавляя 
к привычному инди-звучанию необычные аккомпанементы. 
По осеннему синглу No Rule можно судить о том, что их 
подход остается таким же новаторским и консервативным 
одновременно. Поэтому стоит ожидать, что The Valley of Vision 
будет претендовать на самые высокие оценки.

ИСПОЛНИТЕЛЬ: M83 

АЛЬБОМ: FANTASY

РЕЛИЗ: 17 МАРТА

ЖАНР: ELECTRONIC

ИСПОЛНИТЕЛЬ:  
MILEY CYRUS 

АЛЬБОМ:  
ENDLESS SUMMER 
VACATION

РЕЛИЗ: 10 МАРТА 

ЖАНР: POP

Кто бы мог подумать: к 30 годам суперзвезда мировой поп-му-
зыки Майли Сайрус выпустила уже восьмой полноформатный 
альбом! При этом ждать его пришлось целых три года, но оно 
точно того стоило. В первом сингле Flowers, который успел уже 
стать хитом, узнается чарующее сопрано Майли, которое лако-
нично ложится на сдержанный, но бодрящий фон с насыщенным 
бэк-вокалом. Певица выросла вместе с альбомом, отмечает Sony  
Music, а промо «Новый год, новая Майли» намекает на глобаль-
ное обновление. Все это делает Endless Summer Vacation одним 
из самых интригующих и ожидаемых релизов года. 

Весна

Фронтмены всей электронной музыки XXI века завершили работу над 
девятым альбомом в своей насыщенной карьере. Он отсылает к дру-
гому культовому релизу французов 2005 года — Before the Dawn Heals 
Us — за счет акцента на взаимодействии гитар и синтезаторов. Это 
подтверждает первый сингл Oceans Niagara и февральский мини-аль-
бом Fantasy – Chapter 1. Среди треков можно найти и космические 
мотивы, и танцевальные партии в лучших традициях Hurry Up, We’re 
Dreaming. Энтони Гонсалес однозначно добавляет этой весне энергии 
и волшебства, а значит пропускать Fantasy просто нельзя.
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ИСПОЛНИТЕЛЬ:  
LANA DEL REY 

АЛЬБОМ: DID YOU KNOW 
THAT THERE’S A TUNNEL 
UNDER OCEAN BLVD

РЕЛИЗ: 24 МАРТА 

ЖАНР: DREAM POP

Лана дель Рей готова показать миру свой девятый 
студийный альбом. Работа над ним началась еще до выхода 
предыдущего релиза Blue Banisters. Пластинка обещает 
быть очень необычной: применяемую технику певица 
называет «медитативным спонтанным пением», потому 
что сочиняет тексты на основании того, что ей приходится 
видеть в обыденной жизни в разные периоды времени. 
Треки отображают сокровенные мысли Ланы, переживания 
и надежды. Такой искренний подход невероятно сближает 
слушателя с исполнителем: каждый из поклонников 
становится близким другом Ланы и как будто общается 
с  певицей, прогуливаясь рядом по бульвару Оушен. 

ИСПОЛНИТЕЛЬ:  
THE NATIONAL 

АЛЬБОМ: FIRST TWO PAGES 
OF FRANKENSTEIN

РЕЛИЗ: 28 АПРЕЛЯ

ЖАНР: INDIE

Американские инди-рокеры радуют новым альбомом впервые 
с 2019 года. Одиннадцать новых треков — глоток свежего воз-
духа после всех потрясений последних лет. Пандемия сильно 
отдалила друг от друга участников группы, а Мэтт Бернингер 
после сольной работы всерьез задумался о завершении карье-
ры The National. Но музыка помогла ему и остальным музыкан-
там вернуться в строй и приобрести второе дыхание.
В августе 2022 года группа даже выпустила трек в соавторстве 
с Bon Iver, но в новый альбом вошли два других сингла — Tropic 
Morning News и New Order T-Shirt — оба появились уже в 2023 
году. Участие в записи также приняли Суфьян Стивенс, Фиби Брид-
жерс и Тейлор Свифт. Весна — отличное время, чтобы возродиться!

ИСПОЛНИТЕЛЬ:  
DEPECHE MODE 

АЛЬБОМ: MEMENTO MORI

РЕЛИЗ: 24 МАРТА

ЖАНР: SYNTHPOP

Законодатели мод в синтипоп-направлении возвращаются 
с первым за шесть лет альбомом. К сожалению, уже 
в неполном составе: в мае 2022 года не стало клавишника 
Энди Флетчера. Мартин Гор признался, что это печальное со-
бытие дополнительно мотивировало группу выпустить долго-
жданный релиз — Энди точно хотел бы этого. 
Первый сингл Ghosts Again как раз затрагивает тему хрупкости 
человеческой жизни, ставшую столь актуальной как для самой 
группы, так и для мира в целом за последние три года. При 
этом Дэйв Гаан подмечает в треке идеальное сочетание мелан-
холии и радости. Вполне возможно, что и весь альбом окажется 
невероятно чувственным. Британцы не раз доказывали, что 
способны добраться до самых глубин души слушателя.

ИСПОЛНИТЕЛЬ:  
JESSIE WARE 

АЛЬБОМ:  
THAT! FEELS GOOD!

РЕЛИЗ: 28 АПРЕЛЯ

ЖАНР: POP

Новый альбом Джесси Уэр входит в число самых ожидаемых 
релизов года наравне с пластинками Майли Сайрус и других 
звезд. Сама певица описывает свою новую работу как более 
душевную по сравнению с предыдущими альбомами. При 
этом в звучании сохраняются бодрые и интригующие ноты, 
а стиль размывается от поп-музыки до R&B и хауса. Это 
подтверждают первые синглы — Free Yourself и Pearls, первый 
из которых покорил слушателей еще в середине 2022 года. 
That! Feels Good! — по-настоящему весенний альбом, так как 
он отлично отражает это время года. Каждый слушатель будто 
просыпается после зимней хандры и получает большой заряд 
энергии. Кажется, это именно то, что сейчас нужно!

Завершает весенний период альбом Льюиса Капальди. Это лишь 
вторая полноформатная работа в его карьере, которая ярко отра-
жает взросление певца, расширение его музыкальных горизонтов 
и становлению на мировой сцене. Как и в прошлом альбоме, Льюис 
делится рассказами про отношения и связанными с ними пережива-
ниями. В звучании появляются мотивы фортепиано 1980-х годов, что 
делает каждый из треков невероятно мелодичным. Синглы Forget 
Me и Pointless, на обложках которых изображено, как певец посте-
пенно выбирается из водной глади на лестницу, мотивируют. С

Фото: www.wikipedia.org, www.flickr.com, www.music.apple.com, www.music.yandex.ru,  
предоставлены агентствами

ИСПОЛНИТЕЛЬ:  
LEWIS CAPALDI 

АЛЬБОМ: BROKEN BY 
DESIRE TO BE HEAVENLY 
SENT

РЕЛИЗ: 19 МАЯ

ЖАНР: POP
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Кажется, в этой книге прячется солнце: 
так тепло и радостно от нее, особенно 

после долгой зимы. А еще в ней кладезь мудрости: двое 
просто говорят, но каждую фразу хочется записать, чтобы 
никогда не забывать. Далай-лама XIV и архиепископ 
Десмонд Туту беседуют о том, что найдёт свой отклик 
в сердце каждого: грустно вам или весело, тревожно 
или спокойно — их диалог прекрасен вне контекста. Он 
умиротворяет и зажигает свет в душе, вдохновляет и дарит 
радость открытий. Здесь вы найдете два взгляда на мир, 
а может, и два мира, которые, несмотря на все отличия, 
так близки и похожи. И главное, что их объединяет, — это 
безграничная щедрость доброты и любви.

ИСКУССТВО 
ЖИТЬ

Автор: Наталия Савилова
vk @u_makaruna

Фото: www.labirint.ru

ЧЕЛОВЕК СОЗДАН ДЛЯ СЧАСТЬЯ. СОЗДАН, 
ЧТОБЫ РАДОВАТЬСЯ КАЖДОМУ ДНЮ, 
ЗАМЕЧАТЬ ПРИЯТНОЕ В ПРИВЫЧНОМ, 
ЗАНИМАТЬСЯ ТЕМ, ЧТО ПО ДУШЕ, ОКРУ-
ЖАТЬ СЕБЯ ХОРОШИМИ ЛЮДЬМИ, ЛЮ-
БИТЬ И БЫТЬ ЛЮБИМЫМ. ЕСЛИ ЧТО-ТО 
ИЗ ЭТОГО НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ, НЕ БЕДА. ВОТ 
НЕСКОЛЬКО ПОЛЕЗНЫХ КНИГ, КОТОРЫЕ 
ПОДСКАЖУТ, ЧТО НУЖНО СДЕЛАТЬ, ЧТОБЫ 
ВСЕ-ТАКИ ПОЛУЧИЛОСЬ.

Дуглас Абрамс  
«Книга радости»
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А эта книга для тех, кто любит не дове-
рять, но проверять. Пол Долан, сентимен-

тальный гедонист, как он себя определил, 
считает, что счастье — это удовольствие, приправленное 
смыслом. Основываясь на разных исследованиях феноме-
на счастья, автор раскрывает суть механизма, делясь с нами 
тем, как оно на самом деле работает. Если в жизни что-то 
сломалось или идет не так, Долан не предлагает менять ее 
кардинально. Он представляет простой план из трех пун-
ктов, который поможет стать счастливее. Да, возможно, все-
го три шага отделяют вас от идеального жизненного балан-
са, в котором вы будете ощущать себя наиболее довольным 
своей жизнью, чувствуя ее вкус и понимая ее смысл. 

Про то, как важно быть счастливым, все 
ясно. А вот как быть, если тучи все-таки 

набегут? Ведь даже самому счастливому 
человеку иногда наступают на ногу и отключают горячую 
воду. Раздражение, гнев, печаль — как встроить их в свою 
идеальную счастливую жизнь? Как минимум, их точно 
не нужно прятать, но и заполнять ими все пространство 
вокруг неразумно. Все эмоции нужно проживать, но де-
лать это осознанно, себе во благо. Автор как раз показы-
вает, как это работает. Оказывается, ничего сложного или 
страшного в этом нет, зато есть очень много полезного. 
В книге найдутся инструменты, которые помогут брать 
от жизни все и, несмотря на плохую погоду, становиться 
только счастливее. 

В основе романа — изнанка офицерской 
жизни, но, в сущности, это повествова-

ние о судьбе человека, оказавшегося не на 
своем месте. Молодому офицеру Ромашову служба не 
приносит никакой радости: порядки в офицерской среде 
кажутся дикими, жизнь в захолустном городке — скучной, 
роман с женой сослуживца — бессмысленным. Выделяясь 
из толпы пьющих, самодурствующих командиров, Рома-
шов привлекает внимание недоброжелателей, желаю-
щих запятнать его репутацию. Новый роман и подлинная 
влюб ленность становятся для героя роковыми. Обма-
нутый муж узнает обо всем и вызывает героя на дуэль. 
Ромашов не может отказать из благородства, к тому же 
жена оскорбленного офицера уговаривает обоих, чтобы 
поединок был бескровным. Но будет ли он таковым, рас-
скажет книга.

Маленькие подарки порой самые 
ценные. Вот и эта книга: ее нужно 

подарить в первую очередь себе. Она — 
идеальное сочетание доброты и красоты. В ней вы найдете 
52 правила, которые помогут изменить жизнь к лучшему, 
если вы в этом нуждаетесь, или просто наполнят ее чем-
то прекрасным, ведь эта книга — манифест добрых дел. 
А ведь все мы интуитивно ищем поводы творить добро. 
Можно использовать эту книгу как удобный список: по 
одному правилу на каждый день или на месяц — как 
комфортнее вам. Постепенно вычеркивая сделанное, 
вы заметите, что у вас появилось много важных 
и полезных привычек, дающих восхитительное чувство 
удовлетворения жизнью. С

Пол Долан  
«Счастье по расчету»

Анабель Гонсалес  
«Если день не задался — 
тебе повезло! Как научиться 
управлять своими эмоциями»

Михай Чиксентмихайи  
«Поток: психология 
оптимального переживания»

Джейми Терстон  
«Доброта. Маленькая  
книга больших открытий»
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ЕСТЕСТВЕННЫМ И ЭФФЕКТИВНЫМ СПОСОБОМ УКРЕПЛЕНИЯ ОРГАНИЗМА СЧИТАЕТСЯ МАССАЖ. 
ОН СНИМАЕТ УСТАЛОСТЬ И НАПРЯЖЕНИЕ,  ОКАЗЫВАЕТ ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ ЛИШНЕМУ ВЕСУ 
И ПОЛОЖИТЕЛЬНО ВЛИЯЕТ НА ПСИХОЭМОЦИОНАЛЬНОЕ СОСТОЯНИЕ.  ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
МАССАЖИСТ ОЛЬГА КРАСНОЩЕКОВА,  РАЗРАБОТАВШАЯ АВТОРСКУЮ ТЕХНИКУ СИСТЕМНОГО 
МАССАЖА, РАССКАЗЫВАЕТ О ТОМ, КАК ПРОВЕСТИ САМОМАССАЖ В ДОМАШНИХ УСЛОВИЯХ.

В современном мире у людей очень мало 
свободного времени, чтобы уделить его 
массажу. В такой ситуации прекрасным 
решением становится самомассаж, лег-
кая и результативная техника, благодаря 
которой каждый человек может восста-
новить свои силы. 

Что такое самомассаж?

Самомассаж — один из лучших спосо-
бов поднять рейтинг любви к себе до ста 
процентов. Ведь в этот момент вы не за-

нимаетесь домом, работой, делами, деть-
ми… Это время вы посвящаете себе. Что 
в современном мире, полным скоростей, 
само по себе уже невероятно ценно. 

Самомассаж — это возможность с помо-
щью специальных движений привести 
тело в тонус, дать коже дополнительный 
заряд энергии, избавиться от усталости и 
сбросить груз забот. Одним словом, по-
лучить настоящее удовольствие не толь-
ко от отдыха и релаксации, но и от преоб-
раженного отражения в зеркале.

Такой массаж активизирует работу кро-
веносных и лимфатических сосудов, 
стимулирует процессы детоксикации, 
улучшает тонус, значительно уменьшает 
проявление отечности. Его применяют, 
чтобы привести кожу в тонус, разгладить 
морщины, смягчить проявления целлю-
лита, подтянуть кожу в проблемных ме-
стах, улучшить микроциркуляцию; под-
нять настроение, взбодриться после сна 
или вследствие недосыпа, расслабиться 
при физическом переутомлении.

Фото: www.unsplash.com

СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

Основные упражнения для самомассажа:

1. Глубокое дыхание, вдох и выдох на 4 счета в течение нескольких минут.

2. Лимфодренажные прыжки, резкий переход с носка на пятку.

3. Растирание. Интенсивная процедура на разогрев кожи и мышц. Это довольно ощутимое скольжение с на-
жатием ладонями на те участки тела, которым требуется проработка. Главное во время этих движений не 
отрывать руки от кожи.

4. Разминание. Это захват кожи вместе с подкожно-жировой клетчаткой и мышцей. Цель в этом движении 
именно добраться до мышцы.

Выполнение такого комплекса поможет поддерживать организм в хорошей форме и быть в отличном на-
строении, даже когда нет возможности посещать сеансы системного массажа. С
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Автор: Валерия Пермякова 
telegram @permyakovaleriya

В НАШЕЙ ТРАДИЦИОННОЙ РУБРИКЕ «ФЭШН НЕ МОЙ ПРОФЭШН» ГЕРОЯМИ ФОТОСЕССИИ 
И ИНТЕРВЬЮ СТАНОВЯТСЯ ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО НЕ СВЯЗАНЫ 
С МИРОМ ВЫСОКОЙ МОДЫ. В ЭТОМ НОМЕРЕ ФОТОМОДЕЛЯМИ СТАЛИ РАБОТНИКИ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ СЛУЖБЫ АНАСТАСИЯ ЯЩЕНКО И НАТАЛЬЯ БИРЮКОВА. 
КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ СТИЛИСТЫ И ВИЗАЖИСТЫ СОЗДАЛИ ОБРАЗЫ ДЛЯ ФОТОСЪЕМКИ, 
А МЫ ОБСУДИЛИ С ДЕВУШКАМИ ТРУДНОСТИ И ПРИЯТНЫЕ ОСОБЕННОСТИ ИХ СЕРЬЕЗНОЙ 
ПРОФЕССИИ.

ПОЧЕМУ ВЫ ВЫБРАЛИ РАБОТУ В СФЕРЕ ГОСУДАРСТВЕН-
НОЙ СЛУЖБЫ?

АНАСТАСИЯ: Я закончила институт по специальности «Госу-
дарственное и муниципальное управление». Причем эту про-
фессию я выбрала сама в 16 лет, и могу сказать, что этот выбор 
был абсолютно осознанным. После получения высшего обра-
зования было несколько лет работы в сфере теплоснабжения, 
но где-то внутри я понимала, что все равно рано или поздно 
я приду работать на государственную службу.

НАТАЛЬЯ: В эту сферу я пришла сразу после получения юри-
дического образования. Я всегда была девушкой серьезной, 
пунктуальной и организованной, и мне нравилась работа с ин-
формацией, документами и людьми. Очень ценно для меня, 
что я вижу результат своего труда, пользу для отдельного че-
ловека, организации, города. Стабильность на службе госу-
дарству — тоже один из немаловажных критериев при выборе 
работы.

С КАКИМИ ТРУДНОСТЯМИ ВЫ РЕГУЛЯРНО СТАЛКИВАЕ-
ТЕСЬ НА РАБОТЕ?

АНАСТАСИЯ: Я работаю в сфере социальной политики, а это 
одна из сфер, которая наиболее близко соприкасается с людь-
ми. Причем зачастую люди обращаются не только по прият-
ным поводам, а именно с проблемами, трудными жизненны-
ми ситуациями. Иной раз, разбираясь в каком-то обращении 
гражданина, ты не можешь эмоционально не погрузиться 
в его проблему и остаться равнодушной. Конечно, это тяжело 
и порой отнимает много сил. Но, пока есть это сопереживание 
и неравнодушие к проблемам другим людей, я на своем месте.

НАТАЛЬЯ: Как в любой сфере, конечно, и на государственной 
службе есть свои сложности. Общение с большим количе-
ством разных людей, как коллег, так и граждан, которые об-
ращаются по различным вопросам, обязывает всегда держать 
себя в рамках, независимо от настроения и состояния. Даже 
твой внешний вид и стиль общения регламентируются Ко-
дексом этики и служебного поведения. Постоянно растущий 
объем документов и сроков их исполнения тоже вносят свой 
дискомфорт. Порой приходится выполнять задачи и в личное 
время. Но госслужба - это всегда командная работа, и от того, 
как работает каждый специалист, зависит общий результат. 
Поэтому сплоченный и дружелюбный коллектив — это 99 % 
успеха!

ЧТО ПРИНОСИТ ВАМ НАИБОЛЬШЕЕ УДОВОЛЬСТВИЕ 
В ВАШЕЙ РАБОТЕ?

АНАСТАСИЯ: Чувство удовлетворения от того, что ты видишь 
результат своей работы, от того, что ты смогла быть в чем-
то полезна гражданину, разъяснить, пояснить, разобраться 
в сложной и запутанной ситуации.

НАТАЛЬЯ: Я получаю удовольствие, когда выхожу на улицу 
и вижу результат и пользу своей работы, которая является 
частичкой большого общего дела. Я любуюсь, как с каждым 
годом преображается наш город. Строятся новые школы 
и детские сады, спортивные объекты и учреждения культуры, 
благоустраиваются прекрасные парки и зоны отдыха. Город 
постоянно растет и обновляется, в нем комфортно жить, ра-
ботать и отдыхать. Приятно знать, что ты тоже вносишь в это 
свой вклад!

НА СЛУЖБЕ ЛЮДЯМ 

  И КРАСОТЕ
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КАК ВЫ ПРОВОДИТЕ СВОБОДНОЕ ОТ РАБОТЫ ВРЕМЯ?

АНАСТАСИЯ: На самом деле мои занятия вне работы до-
статочно просты и спокойны: я обожаю проводить время 
с семьей, стараюсь много читать печатных книг, занимаюсь 
плаванием. Летом всегда долго гуляю по своему любимому 
Екатеринбургу. И, конечно же, путешествия. Правда, сейчас 
с ними не так все просто.

НАТАЛЬЯ: В свободное от работы время мне нравится уйти 
от рабочих строгих формальных будней в легкость, красо-
ту, искусство и музыку, побыть дома с семьей и встретиться 
с друзьями. Люблю путешествовать и часто бывать на приро-
де. А моим главным приятным и вдохновляющим хобби явля-
ется моделинг, которым я начала заниматься три года назад, 

Фото предоставлены героинями интервью.

обучившись в модельном агентстве. Получается, что у моей 
профессиональной деятельности и у любимого хобби вектор 
один — преобразовывать и украшать наш мир, радовать людей 
и наслаждаться самой!

ПОНРАВИЛОСЬ ЛИ ВАМ БЫТЬ МОДЕЛЬЮ В СЪЕМКЕ 
ДЛЯ ЭТОГО НОМЕРА? ХОТЕЛИ БЫ ВЫ ПОВТОРИТЬ ЭТОТ 
ОПЫТ?

АНАСТАСИЯ: Тема моды всегда была мне близка. Еще учась 
в институте, я начала участвовать в съемках и показах. После 
окончания института я стала достаточно активно строить ка-
рьеру, и моделинг как-то сам собой отошел на второй план, 
стал казаться чем-то несерьезным. Лет в 27 я снова заинтере-
совалась этой темой и начала посещать Недели моды в Екате-
ринбурге и прочие события, связанные с модой в моем родном 
городе. Посещать просто как зритель, поскольку это приносит 
мне колоссальное удовольствие. Сейчас моделинг присут-
ствует в моей жизни как хобби, которое приносит мне огром-
ное удовольствие. И я очень рада, что оно есть в моей жизни.

НАТАЛЬЯ: Тема этой фотосессии выбрана не случайно. И я, 
и Анастасия мечтали в детстве стать балеринами. Оказавшись 
в пачках на большой сцене, мы кружились, как маленькие 
восторженные девочки, смеясь и на время позабыв о нашей 
серьезной государственной службе. Конечно, я хотела бы по-
вторять этот опыт еще и еще, участвовать в красивых съемках, 
примерять на себя разные образы и настроения. Я люблю про-
живать различные роли и от каждой получать удовольствие, 
ведь наша жизнь — игра! С
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Автор: Анастасия Коновалова
vk @id229726957

Очарование заплывов в открытой воде напрямую связано с жаж-
дой храброго преодоления трудностей один на один с  природой. 
Но чтобы справиться с волнами и течениями, сохраняя спокой-
ный и ровный темп плавания, придется подготовиться морально 
и адаптировать свою технику к требованиям среды. 

Соревнования в открытой воде проходят в природных водое-
мах и имеют несколько особенностей, которые отличают этот 
вид спорта от обычных заплывов в бассейне: специальная эки-
пировка, количество участников, расстояние и выбор локации.

Несмотря на то, что сам вид спорта зародился в XV веке, заплы-
вы в открытой воде стали популярны в конце XIX века в Англии. 
Первые марафоны проходили в проливе Ла-Манш, и участники 
должны были преодолеть дистанции на 5, 10 и 25 километров. 

И лишь летом 2008 года на Олимпийских играх в Пекине за-
плывы в открытой воде были утверждены в программу круп-
нейших международных соревнований. 

Заплывы в открытой воде проводятся в водоемах без какой-либо 
разметки, ограждений, буйков и даже бортиков. Спортсмены со-
ревнуются в воде, температура которой не может регулироваться 
организаторами соревнований. Помимо этого, ответственность 
за безопасность участников этого непростого вида спорта лежит 
исключительно на их собственных плечах: они обязаны знать, что 
делать при переохлаждении, перегреве, онемении и судорогах. 
Во время заплывов пловцам разрешается принимать пищу. По 
правилам спортсмены заканчивают гонку пересекая финишный 
створ и касаясь вертикальной финишной стены.

заплывы в открытой воде

Один из крупнейших международных чемпионатов по заплывам в открытой воде — X-WATERS World Championship — 
известная плавательная серия, рожденная в России. Впервые проект стартовал 15 июля 2016 года в Нижнем Новгороде. 
Слоганом гонки стала фраза: «Переплыви крупнейшую реку Европы!», которая сподвигла 400 человек принять 
участие и испытать собственные силы. 

На данный момент каждый сезон X-WATERS World Championship включает в себя 20 заплывов в совершенно разных 
локациях, каждый раз удивляя участников своим размахом и масштабом проведения.
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Мы поговорили о заплывах в открытой воде со спортсмен-
кой-любительницей, участницей соревнований Ольгой Ше-
стериковой.

АНАСТАСИЯ: Ольга, как вы пришли в плаванье?

ОЛЬГА: В плаванье я пришла через своих детей. Моя дочка 
начала заниматься профессиональным плаваньем, и чтобы ее 
как-то заинтересовать и привлечь, я стала плавать сама. Мне 
все больше нравилось это увлечение, и я начала ездить на 
старты и соревнования. Сейчас дочь уже не занимается этим 
видом спорта, а я плаваю и, более того, кстати, выступаю 
в детских соревнованиях в качестве судьи. 

АНАСТАСИЯ: Как вы решили принимать участие в соревнова-
ниях именно в открытой воде?

ОЛЬГА: Когда долго тренируешься, то у тебя складывается 
определенный круг единомышленников. Однажды моя под-
руга сказала: «А что ты не плаваешь в открытой воде? Это же 
так интересно. Ты просто выбираешь город, в который хочешь 

поехать, и, мало того, что ты смотришь этот город, ты еще 
и путешествуешь с пользой». 

В прошлом году как раз были мои первые старты на откры-
той воде, и мне очень захотелось поехать в Нижний Новгород, 
чтобы посмотреть город. Это была первая задача. А второй за-
дачей стал самый большой российский чемпионат Open Water 
«Переплыви Волгу». Звучит очень красиво, и когда ты говоришь 
людям, которые далеки от этой темы, что ты переплыл Волгу 
вместе с Окой, у всех круглые глазаот удивления. На самом деле 
ничего сложного в этом нет при определенной подготовке.

АНАСТАСИЯ: Как проходят ваши тренировки по подготовке 
к соревнованиям? 

ОЛЬГА: Подготовку мы начинаем с тренером в мае. Мне по-
везло, потому что я живу в Строгино, где есть Строгинский 
залив. Мы начинаем плавать в открытой воде уже весной. 
В холод спасают гидрокостюмы, которые являются важным 
атрибутом, как лыжи для лыжников. 

Конечно, сезон для открытой воды — лето. Если лето теплое, 
то можно «взять» побольше стартов. Даже в тех реках, которые 
не прогреваются и остаются прохладными. Например, я плыла 
в реке Белая в Уфе, и в этом году она была теплейшей, как 
будто ты плаваешь не в реке, а в Черном море.

АНАСТАСИЯ: В каких соревнованиях вы принимали участие? 
Расскажите подробнее. 

ОЛЬГА: Я принимала участие в соревнованиях различных пла-
вательных серий. Организаторы часто делают очень красивые 
локации и заплывы. Нередко на мероприятии они придумыва-
ют какую-нибудь «фишку», чтобы пловцам было интересно. На 
одних соревнованиях ты можешь отправить открытку со стар-
тов в любой уголок планеты совершенно бесплатно — боль-
шое спасибо организатором за то, что они думают о людях, 
которые за всех нас болеют. На других гонках — отличная зим-
няя подготовка и зимние старты. В прошлом году у меня было 
четыре зимних заплыва, где каждый раз я была на «тумбочке 
призеров»,  и это было очень приятно. 
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Каждый год я стараюсь выбрать новую лока-
цию для соревнований, чтобы посмотреть нашу 
большую и красивую страну. В этом году один 
из организаторов впервые будет делать заплыв 
в Муроме — 10 километров по Оке, чему я очень 
радуюсь. Думаю, будет интересно. Удобно, что 
параллельно с заплывом организаторы выкла-
дывают в чате то, что можно посмотреть в том 
или ином месте, на какую экскурсию сходить. Это 
тоже большой плюс, потому что у тебя нет много 
времени, чтобы проштудировать сотню путево-
дителей по тому или иному краю, а здесь, пожа-
луйста, тебе все подается на «блюдечке с золотой 
каемочкой»: ты приезжаешь, и у тебя уже готов 
туристический маршрут. 

АНАСТАСИЯ: Ольга, насколько опасен этот вид 
спорта?

ОЛЬГА: Соревнования по открытой воде носят 
профессиональный характер. Чтобы быть приня-
тым к участию, нужен медицинский допуск. На 
гонках постоянно дежурит скорая помощь, спорт  
сменов сопровождают каяки. Если река или озе-
ро судоходное, то на время соревнований участок 
перекрывают, чтобы ничто не мешало спортсме-
нам проплыть свою дистанцию. Постоянно идет 
профессиональная съемка с воздуха, с суши и с 
воды, и нужно сказать отдельное спасибо фото-
графам, которые стоят по несколько часов в воде, 
чтобы снять твой неповторимой гребок. 

АНАСТАСИЯ: Какие у вас планы в соревнованиях? 

ОЛЬГА: Мне очень хочется переплыть Енисей.

АНАСТАСИЯ: Что бы вы посоветовали новичкам?

ОЛЬГА: Я хочу сказать, что не надо бояться. Реки 
не такие широкие и не такие глубокие, как нам 
кажется. Верьте в свои силы и, самое главное, по-
лучайте удовольствие от процесса, которым вы 
занимаетесь. С

РЕКОРДЫ НА ОТКРЫТОЙ ВОДЕ

12 мая 1997 года 22-летняя австралийка Сьюзи Марони впервые 
в мире успешно преодолела Флоридский залив, совершив заплыв 
с Кубы к побережью США. В июне 1998 года она же приплыла 
из Мексики на Кубу, преодолев дистанцию в 197 км. В сентя-
бре 1999 года девушка проплыла 160 км, разделяющие Ямайку 
и Кубу. Все три рекорда она установила в клетке, защищающей от 
акул, которую тянул катер, плывший впереди.

В 2005 году 30-летний доминиканец Маркос Диас установил 
мировой рекорд, переплыв Гибралтарский пролив и вернувшись 
обратно за 8 часов 43 минуты. В 2007 году он за 22 часа 14 минут 
дважды обогнул остров Манхэттен, на котором расположен центр 
Нью-Йорка. За это время он преодолел 96 км. В августе 2010 года 
Маркос Диас стал первым спортсменом в мире, которому удалось 
вплавь пересечь проливы, соединяющие пять континентов.

В августе 2007 года 30-летний болгарский пловец Петр Стойчев 
установил мировой рекорд в заплыве через Ла-Манш. Расстояние 
в 38 км 430 м от английского Дувра до французского Кале он пре-
одолел за 6 часов 58 минут, улучшив достижение предыдущего 
пловца из Германии Кристофа Вандрача более чем на 5 минут. 
У женщин рекордсменкой является представительница Чехии 
Иветта Главачова: в 2006 году она переплыла Ла-Манш за 7 часов 
25 минут.

В 2010 году 47-летняя Пенни Палфри установила мировой ре-
корд для женщин, переплыв Гибралтарский пролив за 3 часа 3 ми-
нуты. В июне 2011 года спортсменка, имеющая гражданство Ве-
ликобритании и Австралии, совершила безостановочный заплыв 
между Каймановыми островами Оаху и Кауаи, преодолев 108 км 
за 40 часов 30 минут без клетки от акул. Пловчиху сопровождала 
команда на катере, которая отпугивала морских хищников.
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В ЭТОЙ СТАТЬЕ РАССКАЗАНА ИСТОРИЯ DODGE RAM, 
МАШИНЫ, КОТОРАЯ ИЗ РАБОТЯГИ ПРЕВРАТИЛАСЬ 
В ЛЕГЕНДУ МИРА АВТО, ПОПАВ В КНИГУ РЕКОРДОВ 
ГИННЕСА И НА КИНОЭКРАНЫ, А ПОЗДНЕЕ СТАЛА 
ОТЕЛЬНОЙ МАРКОЙ. 

Dodge Ram
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Р одиной пикапов по праву считается Америка, а исто-
рия этих машин ведется с начала прошлого века. 
В те времена строительным компаниям, предпри-

нимателям, фермерам был нужен небольшой, доступный гру-
зовик. В переводе с английского «пикап» означает «подобрать, 
подхватить». Чаще всего их делали вручную из легковых мо-
делей, задняя часть кузова срезалась, а на ее место устанав-
ливали что-то наподобие корыта.

Как уникальные модели пикапы стали появляться ближе ко 
второй половине XX века — брутальный дизайн, усиленная 
конструкция рамы, прочный и долговечный кузов —  изначаль-
но машины-работяги превращались в произведения дизайна. 
Например, Chevrolet El Camino или эксклюзивный Dodge Lil 
Red Express с хромированными выхлопными трубами. 

Пикапы эпохи 60-70-ых годов были конструктивно просты-
ми автомобилями, но уже тогда обладали полным приводом, 
мощными V8 и автоматической КПП. Опционально встречался 
и кожаный салон, и кондиционер. И это было только начало. 
Стильные, харизматичные, чудовищно мощные — эти автомо-
били быстро набирали популярность. Dodge Ram — один из 
таких примеров, который появился в  1981 году. Слово «ram» 
переводится как баран. Фигурка архара украшала капот пи-
капа и олицетворяла упорство и невероятную выносливость: 
мощная рама, на ней проверенный мотор, включая V8, автомат 
или механика на выбор и привод, либо задний с независимой 
передней подвеской, либо полный с прочными неразрезными 
мостами на рессорах. 

Из трех модификаций самая крутая по грузоподъемности имела 
заднюю ось со спаренными колесами и выглядела весьма вну-
шительно. Все ограничения по грузоподъемности обычно игно-
рировались, но и запас прочности пикапа был феноменальный. 

В 1993 году вышла следующая модель набирающего попу-
лярность пикапа, и новый Ram вызвал на рынке настоящее 
смятение. В то время все пикапы были похожи друг на друга, 
и когда показали новую огромную «морду» Ram, равнодуш-
ных просто не осталось. Многие считали его монструозным, 
но продажи пошли резко вверх. Очень удивил всех и новый 
двигатель. В некоторых модификациях под капотом обосно-
вался огромный 8-ми литровый V10. 310 л.с. и 610 момен-
та обеспечивали ломовую динамику и тягу. Это был самый 
мощный бензиновый двигатель среди всех существующих 
на то время пикапов. Именно на архитектуре этого V10 был 
создан мотор для легендарного Dodge Viper. Облегченный 
за счет алюминиевого блока и форсированный до 400 л.с., 
этот двигатель наделил легкий суперкар сумасшедшей дина-
микой, и Viper вошел в историю как самый безумный Dodge 
всех времен. Внешний вид и характеристики Ram привлек-
ли внимание киноиндустрии. В 1993 на экранах появляется 
сверхпопулярный сериал «Крутой Уокер» с Чаком Норрисом 
в главной роли. Как известно, круче Чака Норриса не было 
никого, и автомобиль выбрали ему под стать. Dodge Ram был 
главным автомобилем техасского рейнджера. 

В 2002 году вышло третье поколение популярной модели. 
Более роскошные, с многочисленными наворотами, теперь 
пикапы хотели понравиться не только простым работягам, но 
и клиентам, привыкшим к комфорту. Огромные салоны пора-
жали своим пространством, а в богатых комплектациях даже 
роскошью. Список дополнительных опций вырос, но больше 
всего изменений было под капотом. Именно в Ram этого по-
коления возродили легендарные двигатели Hemi. Они хоть 
и не имели по-настоящему сферическую камеру сгорания, но 
получились очень прочными и выносливыми. Огромный V8 
с одним распредвалом в развале блока и объемом 5.7 л обла-
дал прекрасными мощностыми показателями. Он практически 
сразу стал любим в рядах тюнеров.

Далее в компании Dodge решились на невероятное: созда-
вать спортивные пикапы. Dodge Ram SRT-10 весом 2,4 тонны, 
разгоняется до 100 км за 5 секунд. В 2004 году он устано-
вил мировой рекорд скорости в своем классе, показав мак-
симальную скорость 247 км в час. Внешний вид — эпичен, 
характеристики поистине впечатляют. Киноиндустрия не 
обошла вниманием и это поколение пикапа. Одним из самых 
ярких фильмов с участием Dodge Ram  стала «Смертельная 
гонка». В фильме бронированный вооруженный пикап запом-
нился тем, что расстреливал из РПГ и уничтожал тараном все 
авто, которые попадались на его пути. Из всех автомобилей,  
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которые были запечатлены в фильме, только он действи-
тельно мог нести на себе столько оружия. 

В 2009 году появилась очередная эволюция пикапа-бестсел-
лера. У современного Ram, как и раньше, в основе — выносли-
вая рама и рычаги передней независимой подвески, как будто 
сваренные из кусков рельса. Сзади совершенно не убиваемый 
неразрезной мост, способный даже выдержать любые пере-
грузы. Появилась пневмоподвеска, топовая мультимедиа, ка-
мера кругового обзора, кожа, дерево, хром, куча всяких ниш 
и боксов, где можно спрятать что угодно. Последнее поко-
ление Ram превратилось в нечто фантастическое в дизайне, 
комфорте и в плане возможностей. Но как и много лет назад 
Ram — прежде всего грузовик с индексами 1500, 2500 и 3500. 
Последний способен перемещать 3,5 тонны в кузове или 
16-ти тонный прицеп. Ram 4500 и 5500 — это титаны в сво-
ем семействе. Самосвалы, краны, эвакуаторы, манипуляторы, 
трейлеры — им все по плечу. Самый быстрый серийный пикап 
в мире — Dodge Ram 1500 TRX.

В 2010 году компания Ford выпустила Raptor, пикап с воз-
можностями внедорожного суперкара. Долгое время никто 

не мог предложить ничего подобного. Но в 2020 ответ был 
дан. Dodge Ram TRX должен был превзойти конкурента. Аб-
бревиатура TRX расшифровывается как тиранозавр, пожи-
ратель раптора». На самом пикапе есть изображение, как 
«тиранозавр держит в пасте раптора, а в телевизионной ре-
кламе использованы соответсвующие кадры фильма «Парк 
Юрского периода». Инженеры отдали этому пикапу лучший 
мотор. Под капотом расположился компессорный V8 Hemi. 
В этом Ram вся мощность реализуется через полный привод, 
разгон почти 3-х тонной махины до 100 км в час составляет 
всего 4.5 секунды. То, как он летит по пересеченной местно-
сти, — это особый вид искусства. Такая скорость по бездоро-
жью возможна только благодаря специальной подвеске, где 
главным элементом выступают спортивные амортизаторы 
с выносными резервуарами. Работа подвески впечатляет. По-
давляющее большинство автомобилей от такого буквально 
развалятся, но Ram был создан именно для этого. 

В 2008 году Ram был преобразован в отдельный бренд. С это-
го момента но носу всех пикапов красуются огромные буквы. 
Ведь он по праву заслужил быть отдельной маркой.  С
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ВЕСНА — ЭТО ОБНОВЛЕНИЕ, ЛЕГКОСТЬ И РАДОСТЬ ЖИЗНИ. СОЛНЕЧНЫЕ ЛУЧИ РВУТСЯ 
В ДОМ, И ЗАЧАСТУЮ ЭТОГО ВПОЛНЕ ДОСТАТОЧНО ДЛЯ ОБНОВЛЕНИЯ ИНТЕРЬЕРА. НО ТОЛЬ-
КО В ТОМ СЛУЧАЕ, ЕСЛИ ВЫ НЕ ВИДЕЛИ НАШУ ПОДБОРКУ. ЭТИ 7 ПРЕДМЕТОВ ОСВЕЖАТ ИН-
ТЕРЬЕР, И ПРИ ЭТОМ НЕ СТАНУТ ИСТОЧНИКОМ КАРДИНАЛЬНЫХ ПЕРЕМЕН. ХОТЯ…

Любовь Ральфа Лорена к винтажным автомобилям вдохновила 
дизайнера на создание нескольких примечательных объектов 
интерьера, которые добавят шарма и в кабинет солидного топ-
менеджера, и в комнату студента. Например, фигурка мини-
мотоцикла, которая будет особенно актуальной с открытием 
мотосезона.

В вашем доме непременно 
есть место, где не хватает 
небольшого акцента и крючка. 
Будь то дверь в ванной 
комнате или ниша в прихожей. 
Металический крючок в виде 
зайца от H&M — наивно, мило 
и по-весеннему свежо решит 
вопрос с дополнительным 
местом для хранения. 

 

СТИЛЬ ЖИЗНИ | Интерьер

предметов
ВЕСЕННЕГО ИНТЕРЬЕРА

Декоративные свечи разрабатываются сегодня на основе 
большого количества сложных комбинаций ароматов 
и великолепных дизайн-решений. Возьмем в пример свечи 
Aqua Bergamot от Zara, невероятной красоты цвет и свежесть 
которых в мгновенье перенесут вас на средиземноморский 
берег. Здесь базовые элементы бергамота и розового 
грейпфрута соединены с деликатными нотами белого персика, 
жасмина и насыщенным древесным оттенком.  
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Скорее предмет искусства, нежели предмет интерьера. 
Так можно описать те вещи, где сложнейшие сюжеты 
подхватываются высочайшим мастерством исполнения 
замысла. Наверное, именно поэтому вазы от Lalique возводят 
в  ранг самых желанных и ценных подарков. 

Торты — это всегда праздник. Так почему не уделить 
особое внимание их сервировке? Эдгар Береби знает 
толк в прекрасном и создает уникальный дизайн любых 
предметов обихода. И вот уже на лопатке для торта 
появляется инкрустированный камнями бант из музейного 
золота.

Мода на фарфоровые изделия формировалась достаточно 
динамично. И сегодня существует немало брендов, которые 
стараются сохранить огромное культурное наследие гигантов 
фарфорово-фаянсовой промышленности конца ХХ – начала 
ХХ веков. Прекрасный образец — именное ведерко для вина 
с инициалами от мастерской «Романов Фаянс» — синергия 
практичности и эстетического удовольствия.  С

СТИЛЬ ЖИЗНИ | Интерьер

Безумно дорого и невероятно красиво — так можно 
охарактеризовать любой предмет от Baccarat. Посмотрите 
на вазочку для джема из хрусталя. Кристальная прозрачность 
материала и яркость фруктового содержимого - все что нужно 
для самой аппетитной сервировки.
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Правила жизни  | СТИЛЬ ЖИЗНИ

Автор: Татьяна Михальская
vk @tatiana_mikhalskaya

ВСЕ, К ЧЕМУ ПРИКАСАЛАСЬ РУКА ХУДОЖНИКА АЛЬФОНСА 
МУХИ, ПРЕВРАЩАЛОСЬ В ПРЕДМЕТ ИСКУССТВА: РЕКЛАМНЫЙ 
ПЛАКАТ, ПОСУДА, ЖУРНАЛЬНЫЕ ОБЛОЖКИ, БИЖУТЕРИЯ, МЕ-
БЕЛЬ. ОН ЗАНИМАЛСЯ ЖИВОПИСЬЮ, ГРАФИКОЙ, ОФОРМЛЯЛ 
ЗДАНИЯ ПАРИЖА, ПРАГИ, НЬЮ-ЙОРКА, ПРИДУМЫВАЛ ИЗУМИ-
ТЕЛЬНЫЕ УКРАШЕНИЯ. ЕГО ТВОРЧЕСТВО — КВИНТЭССЕНЦИЯ 
МОДЕРНА, НО ПРИ ЭТОМ ОН СОЗДАЛ СОБСТВЕННЫЙ СТИЛЬ, 
КОТОРОМУ ДО СИХ ПОР ПОДРАЖАЮТ ХУДОЖНИКИ ВСЕГО 
МИРА. ЕГО ТОМНЫЕ, ЧУВСТВЕННЫЕ БАРЫШНИ И ЦВЕТУЩИЕ 
ОРНАМЕНТЫ ЖИВУТ СРЕДИ НАС В РАЗЛИЧНЫХ ИНТЕРПРЕТА-
ЦИЯХ И ВОПЛОЩЕНИЯХ. В ЯРКОЙ КАРЬЕРЕ АЛЬФОНСА МУХИ 
СЫГРАЛИ СВОЮ РОЛЬ И ДАРОВАНИЕ, И ТВОРЧЕСКАЯ НЕУТО-
МИМОСТЬ, И… ЕГО ВЕЛИЧЕСТВО СЛУЧАЙ. ВПРОЧЕМ, ВСЯКОГО 
РОДА СЧАСТЛИВЫХ СЛУЧАЕВ БЫЛО В ЖИЗНИ МУХИ НЕМАЛО.

ПРАВИЛО 1
Беритесь за любое дело, тогда точно не упустите шанс.

Родился Альфонс Муха 24 июля 1860 года в морском городишке Иванчи-
це, территория Чехии. Мать умерла рано, и отец, мелкий служащий, один 
воспитывал пятерых детей. Тем не менее он заметил в Альфонсе талант 
художника и даже обратился в пражскую Академию художеств с просьбой 
принять сына, но поступить мальчику не удалось. Какое-то время юный Муха 
работал в суде на должности писаря, а в свободное время рисовал афиши 
для любительского театра. Однако вскоре театр сгорел, и Альфонс принялся 
расписывать интерьеры для состоятельных господ. Однажды он получил 
заказ на создание фресок в замке Эммахоф. Хозяин — граф Куэн-Беласси — 
настолько восхитился работой молодого художника, что спонсировал его 
обучение в престижной Академии в Мюнхене, а затем и в Париже. Выбиться 
в люди в столице искусств, мод и светских развлечений молодому челове-
ку было очень непросто. Часто Муха выбирал между красками и едой. Он 
брался за любую работу: оформлял журналы, рисовал визитные карточки, 
приглашения, меню для ресторанов, этикетки. Особенной удачей стал заказ 
на иллюстрирование «Истории Германии».  Но шанс, настоящий шанс, был 
еще впереди…

ПРАВИЛО 2
Когда получаете заказ, выполняйте его на сто процентов.

В 1894 году накануне Рождества все художники разъехались, а театру «Ре-
нессанс» срочно потребовались афиши для спектакля «Жисмунда» с придир-
чивой и капризной Сарой Бернар. Альфонс Муха, всегда бравшийся за любые 
заказы, и на этот раз не отказался от сложной работы. Он изобразил пяти-
десятилетнюю актрису молодой, манящей, загадочной и просто роскошной. 
Сара Бернар была в восторге. Огромные плакаты с ней украшали весь Па-
риж, актриса сделала Альфонса Муху главным декоратором театра — так 
начался самый плодотворный период творчества художника. Сама Сара Бер-

АЛЬФОНСА МУХИ

П Р А В И Л А  Ж И З Н И

Афиша для спектакля «Жисмунда»
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И снова Его Величество Случай сам постучался 
в дверь художника. Альфонс Муха отправился 
в Америку, где на волне грандиозного успеха его 
пригласили написать портрет Жозефины Крейн. 
Заказчик — отец, Чарльз Ричард Крейн, страст-
ный славянофил, промышленник, поставщик ав-
густейших особ Российской Империи. К примеру, 
в Зимнем дворце было установлено именно его 
канализационное оборудование. Узнав о мечте 
Мухи, он тут же предложил финансирование: 
снял огромный замок в Чехии и сам рекламировал 
новую серию художника. Альфонс Муха, собирая 
материалы, посетил Польшу, Галицию, Балканы, 
изъездил Россию, где нарисовал картину «Отмена 
крепостного права». В его масштабном проекте 
сочетались исторические факты, мифы и леген-
ды славян. Десять гигантских работ он посвятил 
Чехии, остальные десять — истории других сла-
вянских народов. Художник проводил целые дни 
на лесах, жители деревни Збирог позировали ему 
в доспехах и костюмах. «Целью моих произведе-
ний не было разрушать, а всегда только строить, 
возводить мосты, так как мы все должны питать 
надежду, что человечество сблизится. И это сбли-
жение будет происходить тем быстрее и проще, 
чем больше люди узнают друг о друге», — писал 
Муха о славянском цикле. 

Однако критики новые работы знаменитого 
мастера не восприняли. В них не было томности, 
изысканности и притягательности «классического 
Мухи», для потомков он так и останется 
художником модерна.

ПРАВИЛО 4
Слава и успех не должны затмевать главное —
семью.

Муха был окружен красавицами, а молва 
приписывала ему роман с Сарой Бернар. Однако, 
дожив до сорока трех лет, он так и не обрел 
спутницу жизни: француженки отталкивали его 
свободными нравами, и Муха мечтал встретить 
родственную душу. И вот, судьба снова нашла 
его сама. Юная чешка, начинающая художница 
Мария Хитилова, младше художника на двадцать 
лет, впервые увидела его в 1902 году на гала-
концерте в Праге, где Альфонс сопровождал 
Родена. Мария не смогла отвезти глаз от мастера 
Belle poque, а через год сама приехала в Париж 
и стала брать у него уроки. Муха влюбился. 
«В мою душу пришла весна, распустились 
цветы, — признавался он. — Я так счастлив, что 
готов разрыдаться, петь, обнимать мир». Вскоре 
они поженились. Муха ласково называл супругу 
Марушкой. Моделью для многих персонажей 
славянской эпопеи была именно она и их дети — 
дочь Ярослава и сын Иржи. С

нар выступила его продюсером: помогала с выставками, ввела его в богем-
ное парижское общество, посоветовала носить косоворотку, ведь художник 
из Чехии должен чем-то отличаться от «пижонистых» французов. Альфонс 
Муха моментально стал душой светского общества, его близким другом 
был Поль Гоген, а публика обожала его творчество. Кроме афиш и декора-
ций к спектаклям, Муха создавал эскизы костюмов, украшений, календа-
рей, упаковок, обивочных тканей, работал над обложками и иллюстрация-
ми журнала «Кокорико», трудился над дизайном интерьеров и рекламными 
плакатами. Наконец, появились и знаменитые работы в фирменном стиле: 
«Времена суток», «Четыре сезона», «Драгоценные камни», «Цветы». Альфонс 
стал настоящей звездой, от заказчиков не  было отбоя, каждому хотелось 
иметь что-то «от Мухи». 

ПРАВИЛО 3
Деньги не составляют счастья, в жизни должна быть истинно высокая 
цель.

Однако слава и финансовый успех не только радовали, но и тяготили. Альфонс 
Муха скучал по родине и вынашивал грандиозный замысел — цикл картин 
«История славян». Но как реализовать задуманное?  Нужна огромная студия. 
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Альфонс Муха за работой

Альфонс Муха «Славяне на исконной Родине — между туранским кнутом и готским 

мечом». 1912. Холст, масло. Пражская городская галерея, Прага
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ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ  

НАДО НАСТРАИВАТЬ. И КОГДА 

НИ ДОБРЫЕ СЛОВА, НИ СПОРТ, 

НИ ОТЛИЧНЫЕ ФИЛЬМЫ НЕ 

ПОМОГАЮТ — САМОЕ ВРЕМЯ 

ОБРАТИТЬСЯ К СПИСКУ ПРО-

ДУКТОВ-АНТИДЕПРЕССАНТОВ, 

КОТОРЫЙ ПОДГОТОВИЛ ДЛЯ 

ВАС ШЕФ-ПОВАР АРСЕНИЙ 

МАТВЕЕНКО. 

СЧАСТЬЕ 

ЕСТЬ

продуктов 
для отличного 
настроения

К ак известно, настроение напрямую зависит от веществ, которые вырабаты-
ваются нашим организмом и особым образом воздействуют на центральную 
нервную систему и головной мозг. Серотонин, норэпинефрин, допамин, эндор-

фин и триптофан, а одним словом — нейротрансмиттеры, обеспечивают прилив жизнен-
ных сил и положительных эмоций. Если количество нейротрансмиттеров уменьшается, 
то ухудшается и настроение. Никакого волшебства — только химия. 

Овсянка содержит в своем составе триптофан, 
который способствует образованию серотони-
на. Благодаря медленным углеводам эта каша 
нормализует уровень сахара в крови, который 
сказывается на настроении, так как от него зави-
сит инсулин,  доставляющий триптофан к мозгу, 
где тот перерабатывается в серотонин. 

Водоросль содержит большое количество вита-
минов группы В. Благодаря этому морская капуста 
прекрасно регулирует работу надпочечников и, 
соответственно, выработку адреналина, дефицит 
которого вызывает хроническую усталость и ухуд-
шение настроения. 

Овсяная каша Морская капуста

ЕДА
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Курица, говядина и свинина содержат аминокис-
лоту тирозин. Она увеличивает уровень допами-
на и норэпинефрина, а они улучшают не только 
настроение, но и концентрацию внимания, 
а также память. Кроме того, мясо — источник 
витамина B12 — помогает справиться с бессон-
ницей и депрессией. А железо поддерживает 
необходимый уровень кислорода в клетках 
и заряжает энергией.

Любые виды сыров содержат антистрессовые 
аминокислоты — тирамин, триктамин и фенилэ-
тиламин. Также в сыре огромное количество бел-
ка (в различных сортах уровень доходит до 22%), 
который улучшает обмен веществ и помогает 
восстанавливать силы.

Тунец, форель, сельдь, сардины, скумбрия, ло-
сось, треска, семга и прочие сорта жирной рыбы 
богаты витамином В6 и омега-3, а это — залог 
отличного настроения и хорошего иммунитета. 

В яйцах содержатся важные жирные кислоты, ви-
тамины А, Е, D, триптофан, каротины и витамины 
группы В. Поэтому улучшить настроение способ-
на даже яичница. Однако, не стоит забывать, что 
в желтке очень много холестерина.

Мясо

Сыр

Рыба

Яйца

ЕДА
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Чем больше перца вы едите, тем спокойнее себя 
чувствуете. И все благодаря капсаицину, который 
отвечает за остроту и стимуляцию нервных окон-
чаний во рту. В ответ на все это мозг выделяет 
эндорфины, которые снимают жжение и повыша-
ют настроение.

По содержанию омега-3 жирных кислот орехи 
схожи с рыбой. Триптофан, витамин В6 и ми-
нерал селен, которые содержатся в их составе, 
также помогают бороться с тоской и устранять 
симптомы депрессии.

Лидер среди продуктов, приносящих радость, — 
шоколад. Какао-бобы содержат фенилэтиламин, 
благодаря которому вырабатываются эндорфины. 
А состав, богатый магнием, прекрасно снимает 
стресс. Важно, что чем темнее шоколад, тем он 
более полезен. С

Острый перец

Бананы

Орехи

Шоколад

Одни из самых популярных продуктов-антиде-
прессантов — бананы. В этих фруктах помимо 
серотонина и витамина В6 содержится алкалоид 
харман, который способен даже вызывать чув-
ство эйфории. Плюс яркий желтый цвет и удоб-
ная натуральная упаковка — что может быть 
лучше для перекуса? 

8
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Автор: Елена Довженко 
telegram @Lena_from_the_book

СОВРЕМЕННЫЙ ДУБАЙ — ГОРОД, 
ПРО КОТОРЫЙ МЫ ЗНАЕМ ВСЕ 
И НИЧЕГО — НАСТОЛЬКО БЫСТРО 
ОН РАСТЕТ И МЕНЯЕТСЯ. ЗА КА-
КИХ-ТО 50 ЛЕТ В ПУСТЫНЕ ВЫ-
РОС МЕГАПОЛИС. ГДЕ КОГДА-ТО 
ХОДИЛИ БЕДУИНЫ И ВЕРБЛЮДЫ, 
ТЕПЕРЬ СТОЯТ НЕБОСКРЕБЫ, РА-
СТУЩИЕ РЕКОРДНЫМИ ТЕМПА-
МИ. А В 30 МИНУТАХ ОТ НИХ ПРО-
ДОЛЖАЮТ ХОДИТЬ БЕДУИНЫ 
И ВЕРБЛЮДЫ. В ЭТОЙ СТАТЬЕ  — 
ФАКТЫ ОБ ОДНОМ ИЗ САМЫХ 
ПОПУЛЯРНЫХ ГОРОДОВ МИРА. 

Дубай

Стройка  

века

Непредсказуемый  

и сказочно  
богатый



История
К началу XX века Дубай представлял собой обычный портовый 
город с населением 10 тысяч человек. Все изменилось, когда 
в 1960-х годах здесь нашли залежи нефти. Ограниченные за-
пасы и разумный подход властей дали возможность развивать 
город как туристический, промышленный и торговый центр. 
Сегодня Дубай — это звено, через которое проходят серьезные 
инвестиционные потоки, что дает возможность реализовы-
вать самые яркие крупномасштабные проекты. Самый яркий 
пример — нашумевшая Бурдж-Халифа высотой 828 метров, 
которая с 2008 года считается самым высоким сооружением 
мира. Поражает и амбициозное строительство искусствен-
ных островов в виде пальмовых ветвей. Благодаря креативу 
планетарного масштаба Дубай не просто привлек внимание, 
но и в разы увеличил береговую линию в Персидском заливе. 
Дальше — больше. И сегодня Дубай — это сплошной must see.

Погода
Температура воздуха в Дубае очень высокая, особенно ле-
том. Днем +40 и выше, ночью — не ниже 30. Вам не придется  
искать кондиционеры, но придется прятаться от них. И уте-
пляться, заходя в помещения. Выйти на улицу днем в летнее 
время — поступок героя!

Природные явления
Весной в Дубае тепло, бывают проливные дожди и «обложная 
пыль»: ветер разносит пыль и песок, в связи с чем снижается 
качество воздуха. Для тех, кто страдает астмой или аллергией 
это может быть катастрофически критичным аспектом. В дни 
песчаных бурь советуют не выходить на улицу, не купаться 

в море и быть внимательнее за рулем. Такие явления случаются 
каждый год, и поэтому нужно быть готовым к тому, что пару 
дней придется просидеть в отеле или, например, не удастся 
увидеть главную доминанту города — Бурдж-Халифу, потому 
что видимость «нулевая». 

Транспорт
Если вы фанат пешеходных прогулок, то Дубай вас 
разочарует, потому что это город дорог и машин. Пешеходные 
дорожки или переходы могут неожиданно закончиться, 
а вам придется нарушить правила движения и перебежать 
дорогу. К сожалению, велосипедистам здесь тоже может 
не понравиться: велодорожки постоянно пересекаются 
крупными магистралями. Поэтому чтобы посмотреть город, 
придется пользоваться машиной, метро, автобусом или супер-
современным и скоростным трамваем. Для проезда нужна 
специальная пластиковая карта. Если вы приехали в Дубай 
как турист, лучше купить «серебряную» карту — она будет 
стоить 25 дирхам. На любой станции в любом здании метро 
есть специальные автоматы, где вы сможете купить карту 
и пополнить ее денежными средствами. Вы также можете 
попросить помощи у персонала метро в специальном окне. 

Для женщин существуют отдельные розовые вагоны в метро, 
такие специальные секции есть и в автобусах, и даже особые 
такси. Мужчинам запрещается нахождение в таких вагонах, 
даже можно получить штраф. Женщины могут находиться 
в любом вагоне состава, по своему желанию. Также существу-
ют VIP-вагоны, доступные по «золотой» карте метро. 

Смотровые площадки
Лучше всего Дубай видно свысока, поэтому огромной 
популярностью пользуются смотровые площадки, рестораны 
под облаками и, конечно, бассейны с самими шикарными 
видами! Но нужно позаботиться об этом заранее. Во-первых, 
из-за цены — она всегда дороже в день визита. Во-вторых, все 
места могут быть полностью забронированы. Да, многие хотят 
сделать не просто кадр мечты, но и посмотреть Дубай в самое 
фотогеничное время. Поэтому покупайте билеты онлайн 
за 2–3 недели до посещения. Самые топовые смотровые 
площадки: Бурдж-Халифа, The View at the Palm и знаменитый 
ресторан С  LA VI Dubai. Стоимость билетов около 154 
дирхам — примерно 3000 рублей за взрослый билет. 

Национальные особенности страны и традиции 
Помимо отдельных вагонов для женщин, в ОАЭ существуют 
и другие важные правила. За ругательства или неприличный 
жест в людном месте грозит штраф или даже тюремное 
заключение. 

Во время Рамадана (21 марта – 20 апреля 2023) до захода 
солнца нельзя принимать пищу или пить в общественных 
местах. Гости страны должны демонстрировать свое уважение 
к постящимся. 

Для местных женщин и мужчин существуют свои особые 
правила в одежде, поэтому важно обращать внимание на 
таблички, которые могут быть на пляже, в ресторане или при 
входе в парк или мечеть. Например, чтобы посетить некоторые 
места женщинам нужна длинная юбка, блузка с длинным 
рукавом, платок или шаль. Это же относится ко многим 
государственным учреждениям. Старайтесь соблюдать дресс-
код, даже если вы турист, и не нарушать установленные нормы. 

Дубай | ПУТЕШЕСТВИЯ

104 



Деньги и развлечения
Дубай — это амбициозный город, где деньги играют большую 
роль. Готовьтесь тратиться по полной, потому что здесь масса 
развлечений: от прогулки на яхте, подводного плавания, 
самых больших аквариумов с экзотическими рыбами, акулами 
и скатами, до прыжка с парашютом и катания на джипах по 
пустыне. Бесплатных достопримечательностей практически 
нет. Даже знаменитая Рамка Дубая (Dubai Frame) — это здание 
в форме большой картинной рамы в парке «Забиль» («Zabeel 
park») — доступна для просмотра только за деньги.

Дубай знаменит своим шоппинг-фестивалем и самым крупным 
торговым центром в мире The Dubai Mall. Его общая площадь 
составляет 1,2 млн кв. м — это 200 футбольных полей! Более 
70 магазинов мировых брендов, 1200 магазинов розничной 
торговли и два крупных универмага. Здесь также есть каток, 
аквариум, подводный зоопарк, детский центр и кинотеатр. 

Джип-сафари по пустыне — это настоящее приключение и самый 
востребованный вид активности в Дубае. На комфортном 
внедорожнике вас забирают прямо из отеля и увозят 
в загадочную пустыню Руб-аль-Хали, катают по барханам 
и добавляют элементы экстрима виртуозным вождением. После 
такой поездки возможно посещение деревни бедуинов, где вы 
точно ощутите настоящее арабское гостеприимство. 
Стоимость такого тура для взрослых и детей от 12 лет — 
200 дирхам (4000 руб.).

Водные развлечения в Дубае — это замечательный способ, 
исследовать новые пляжи и даже отправиться к берегам 
Индийского океана. Ассортимент таких развлечений 
огромный: катание на банане, гидроцикле, гидроплане, 

каякинг, парасейлинг, серфинг, а также морская рыбалка, 
ночная охота на крабов и всевозможные морские прогулки на 
катерах, яхтах и скоростных лодках. 
Стоимость подобных туров для взрослых и детей — от 
100 дирхам (2000 руб.).

Старый город в «центре футуризма» 
Старый город Дубая с его узкими улицами и восточными 
рынками охватывает небольшие территории в районах Дейра 
и Бур-Дубаи. Туда можно добраться на такси — в этом случае 
ориентируйтесь на старый рынок Old Souk Dubai.

Исторический квартал Аль-Бастакия — старейший в Дубае. 
Постройки и дома датируются XIX веком. Это самое сердце 
Дубая, где можно увидеть лабиринты старых улиц, росписи на 
стенах и здания с ветряными башнями.

В Аль-Бастакия можно заглянуть в Музей кофе — Coffee mu-
seum Dubai, где собраны все мыслимые и немыслимые сорта 
напитка, а также специализированные антикварные вещи. 
Также стоит посетить рынок специй — Dubai Spice Souk.

Душа Дубая
Душа Дубая — это поющие фонтаны, которые, кстати, 
доступны каждому желающему, потому что абсолютно 
бесплатны. Фонтаны расположены внутри искусственного 
озера и окружены небоскребами. Невероятной красоты свето-
музыкальное представление на фоне светящейся Бурдж-
Халифы приводит зрителей в неописуемый восторг.   С

ПУТЕШЕСТВИЯ | Дубай
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Автор: Евгения Плохих 
vk @id3171368
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БИЗНЕС

ЕВГЕНИЯ: Ахмед, расскажите про ваш первый кейс по 
недвижимости в Дубае.

АХМЕД: Я начинал карьеру с абсолютных низов. И на 
этом пути удалось увидеть всевозможные кейсы, начиная 
с легкого мошенничества, заканчивая масштабной 
нелегальной деятельностью.

Если говорить про самый первый кейс в сфере 
недвижимости, он случился в 2013 году. Тогда я работал 
на одну маленькую компанию, и в моем портфеле 
предложений было всего пару объектов на аренду. 
Мой первый клиент — дама из Франции, общаться 
с которой мне помогли курсы французского. К счастью, 
на тот момент я посещал их три раза в неделю. Тогда я 
и понял, насколько важна личная связь клиента и агента 
по недвижимости. Сейчас, к сожалению, очень многие 
ее недооценивают, полагая, что эксклюзивный объект 
будет куплен вне зависимости от того, есть у тебя 
контакт с клиентом или нет.

ЕВГЕНИЯ: Какие существенные плюсы можно обозначить 
для любого вида бизнеса в таких неопределенных 
мировых условиях, какие были последний год?

АХМЕД: Несколько последних лет обстановка в мире 
меняется очень сильно и динамично. И что бы ни 
происходило — Дубай остается Дубаем. Природные 
катаклизмы, локальные конфликты, кризисы 
экономические, финансовые… в Дубае все спокойно. Он 
продолжает привлекать людей, зарекомендовав себя 
своего рода «ковчегом». Все это благодаря грамотному 
руководству страны, нейтральной позиции, открытости 
и приветливости по отношению к людям со всего мира. 
К людям самых различных слоев, к крупным инвесторам, 
к рабочему классу. Эта магия Дубая и такая здоровая 
живая миграция оказывают самое положительное 
влияние на финансово-экономическую составляющую 
страны.

ЕВГЕНИЯ: Каким вы видите Дубай через 10 лет?

АХМЕД: Очень положительным, сильно развитым. Потому 
что мне есть с чем сравнивать. За последние 10 лет Дубай 
стал совершенно другим городом. Сегодня это самая 
новая и самая интересная архитектура, невероятный 
масштаб строительства, парки, достопримечательности, 
новые грандиозные проекты. И видя это воочию верится 
в очень светлое будущее. И эта вера, точнее уверенность 
в данной стране, — единственная причина, по которой 
моя семья, активы и бизнес — все здесь. И я, так сказать, с 
корнями ушел в эту страну.

ЕВГЕНИЯ: Если бы можно было оставить только один 
вид бизнеса и всю жизнь заниматься лишь им, что бы 
это было?

АХМЕД: Это однозначно была бы сфера недвижимости. 
Если недвижимостью нельзя, то попробовал бы себя 
в IT-сфере.

ЕВГЕНИЯ: Пять советов клиентам, которые хотят 
инвестировать в недвижимость Дубая.

АХМЕД: Первое — определиться, какой вид инвестиции 
для вас наиболее приемлем. Есть четыре основных 
вида: недвижимость для краткосрочной аренды, для 
долгосрочной аренды, для собственного проживания 
и  flipping flip — условно, покупаем в январе за Х 
и продаем в декабре за 2Х.

Второе — выбрать подходящего брокера для конкретного 
вида инвестиций и работать только с профессионалами. 
Сейчас на рынке очень много дилетантов, которые 
могут упускать важные детали, юридически неграмотно 
составлять документы и предлагать ненужные для вас 
варианты.

Третье — очертить круг наиболее подходящих для ваших 
целей проектов.

АХМЕД ИДИГОВ: 

«НЕ ЖДИТЕ СРАЗУ 
МИЛЛИОНОВ ПРИБЫЛИ 
ОТ НЕДВИЖИМОСТИ 
В ДУБАЕ»
СЕГОДНЯ ТОЛЬКО ЛЕНИВЫЙ НЕ ГОВОРИТ ПРО ИНВЕСТИЦИИ В НЕДВИЖИМОСТЬ ОАЭ. МЫ ПОБЕСЕДОВАЛИ 
С ОСНОВАТЕЛЕМ КОМПАНИИ IDIGOV CONSULTING & REAL ESTATE, ИНСТРУКТОРОМ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕМ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО КУРСА ПО НЕДВИЖИМОСТИ В ДУБАЕ АХМЕДОМ ИНДИГОВЫМ О ПЕРСПЕКТИВАХ РАЗВИТИЯ 
РЫНКА ЖИЛЬЯ, ПРАВИЛАХ ИНВЕСТИРОВАНИЯ И СЧАСТЬЕ В БИЗНЕСЕ. 
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БИЗНЕС

Четвертое — провести аналитику цен и найти самый 
оптимальный вариант. Нередко лот на вторичном рынке 
может быть дешевле, чем от застройщика. 

Пятое — покупать проекты от тех застройщиков, у ко-
торых очень высокий кредит доверия. Акцентировать 
внимание на компаниях с большим именем.

И еще один совет — не ждите сразу миллионов прибы-
ли. Сейчас очень многие пытаются вложить в недвижи-
мость в Дубае и на этом сразу заработать и сказочно 
разбогатеть, стать миллионером с нуля за один год. Ко-
нечно, Дубай не про это, а больше про грамотное со-
хранение капитала. Цены могут расти, могут идти вниз, 
но недвижимость в Дубае очень ликвидная, вы всегда 

ее продадите, всегда сдадите в аренду. Однако циклич-
ность в экономике никто не отменял.

ЕВГЕНИЯ: Тема нашего весеннего номера — «Счастье 
есть». Как понятие «счастье» помогает строить бизнес?

АХМЕД: Если нет счастья, нет душевного баланса 
и равновесия. Из-за этого решения не всегда бывают 
аутентичными натуре руководителя, и многие начи-
нают строить бизнес, который им не нравится. Я ре-
комендовал бы начинать именно тот бизнес, который 
вам действительно по душе, по натуре, по любви. Не 
ради быстрого обогащения, а ради того, чтобы прино-
сить пользу рынку, обществу, и чтобы в первую оче-
редь это вам нравилось.  С

Фото из личного архива Ахмеда Идигова
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Автор: Олеся Суджан
vk @sudzhan_olesya

МОЖНО ЛИ БЫТЬ МУЗОЙ ВЕЛИКОГО МУЖЧИНЫ 
И  ДОБИТЬСЯ УСПЕХА САМОЙ? 

УТОНЧЕННАЯ И БЛИСТАТЕЛЬНАЯ САТИ СПИВАКОВА — 
ТЕЛЕВЕДУЩАЯ ПРОГРАММЫ «САТИ. НЕСКУЧНАЯ 
КЛАССИКА», ТАЛАНТЛИВАЯ АКТРИСА И ДИВА СО-
ВРЕМЕННОГО ТЕАТРА, ПРЕКРАСНЫЙ ЖУРНАЛИСТ, 
АВТОР КНИГ, ЛЮБЯЩАЯ МАТЬ И СУПРУГА ВСЕМИР-
НО ИЗВЕСТНОГО СКРИПАЧА И ДИРИЖЕРА ВЛАДИ-
МИРА СПИВАКОВА. ЕЙ КАКИМ-ТО ОБРАЗОМ УДАЕТ-
СЯ УСПЕВАТЬ ВСЕ И ВЕЗДЕ, И, КАЖЕТСЯ, ЧТО ЗАЛОГ 
ЕЕ УСПЕХА — ОПТИМИЗМ, СМЕЛОСТЬ, И, КОНЕЧНО, 
ПОДДЕРЖКА МУЖА. НО ГЛАВНЫЙ СЕКРЕТ, НЕСО-
МНЕННО, В ЛЮБВИ!

ТАКИЕ ЖЕНЩИНЫ, КАК САТИ, КАЖДЫЙ ДЕНЬ 
ВДОХНОВЛЯЮТ МИЛЛИОНЫ ЛЮДЕЙ СВОИМИ ПО-
СТУПКАМИ, СЛОВАМИ, ПРОЕКТАМИ. АКТРИСА РАС-
СКАЗАЛА НАМ О СВОИХ РОЛЯХ, ТЕЛЕВИЗИОННОЙ 
КАРЬЕРЕ, СЕМЬЕ И, КОНЕЧНО, О СЧАСТЬЕ.

«СЕКРЕТ — 
В ЛЮБВИ»

ОЛЕСЯ: Сати, у вас необычный творческий путь: вы закончили 
ГИТИС, прервали актерскую карьеру, долгое время работали 
на телевидении и снова вернулись на сцену. Как вы думаете, 
почему ваша профессиональная судьба сложилась именно та-
ким образом? 

Кем вы мечтали стать в детстве? Когда вы поняли, что хотите 
стать именно актрисой?

САТИ: Начну с конца вопроса. Сколько себя помню, я созна-
тельно хотела быть актрисой. С самого детства. Родители-му-
зыканты были заядлыми театралами. Бабушка-певица — ки-
номанкой, знавшей наизусть имена всех советских и западных 
артистов. Ни о чем больше я никогда не мечтала. 

А что касается профессиональной судьбы, то сейчас я думаю, 
что все происходит тогда, когда должно произойти.

ОЛЕСЯ: Вы — автор популярной ТВ-программы о классиче-
ской музыке, которая получила премию «ТЭФИ» и которая вы-
ходит на экранах уже много лет, — «Сати. Нескучная классика». 
За свою телевизионную карьеру вы взяли десятки интервью, 
дружите с самыми разными известными людьми. Кто из ге-
роев программы вам как ведущей  запомнился более всего и 
почему?

САТИ: За 13 лет вышло около 400 выпусков программы, и мне 
очень сложно ответить на этот вопрос. У меня в студии бывали 
живые легенды, это правда! Назову несколько имен. Пласи-
до Доминго — он покорил искренностью, душевным теплом, 
светом. Татьяна Черниговская - женщина, которая после пяти 
минут общения стала моим абсолютным кумиром, близким 
другом, жизненным ориентиром. Эдуард Артемьев — великий 
композитор, с которым было снято две программы с разрывом 
в 7 лет — вторая, приуроченная к его 85-летию, снималась за 
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месяц до его кончины. Перечислять героев, оставивших след 
в душе, я могу очень долго. 

ОЛЕСЯ: В чем секрет долгой жизни и популярности этого про-
екта? Некоторые думают, что классическая музыка — это скуч-
но. Как бы вы могли им возразить?

САТИ: Секрет — в любви. Наша команда снимает каждый вы-
пуск с любовью. Еще секрет — в подготовке. Каждую тему я го-
товлю, как будто это в первый раз. 

Возразить по части скуки могу лишь так: скучно то, в чем вы не 
разбираетесь. Моя же цель — дать вам ключи, коды и пароли 
к тому, что называется классической музыкой. Как только вы 
начнете понимать, о чем это, — скука улетучится.

ОЛЕСЯ: А если выбирать, то что вам ближе: телевидение, те-
атр или, возможно, кино?

САТИ: Сложнее всего для меня именно выбирать! Я снималась 
в кино с первого курса ГИТИСа. Но уже много лет кино в моей 
жизни не присутствует, не считая нескольких спорадических 
проектов. Скучаю ли я по кино? Определенно, да! И терпеливо 
жду, когда оно вернется. 

Телевидение стало частью моей 
жизни и, надеюсь, будет продол-
жать ею оставаться. Но совершенно 
точно могу сказать, что сегодня моя 
страсть — театр.

ОЛЕСЯ: Сати, в этом сезоне вас можно увидеть в роли Марии 
Каллас на сцене Театра Наций в спектакле «Канарейка» режис-
сера Дмитрия Сердюка. Вам близка ваша героиня? Почему вам 
интересна ее история?

САТИ: В театре не бывает простых задач. Мария Каллас — ве-
личайшая дива, и свет этой погасшей звезды до сих пор никого 
не оставляет равнодушным. Да, она стала мне очень близка, 
мне кажется, я продолжаю ее разгадывать. 

Фото: спектакль «Наше все... Тургенев. Метафизика любви», предоставлено пресс-службой Театра Наций
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ОЛЕСЯ: Что для вас самое сложное 
в этой постановке?

САТИ: Для меня в этом спектакле 
важно передать зрителю ощущение 
хрупкости, глубины и красоты души 
великой артистки.

ОЛЕСЯ: 10 апреля, в день рождения 
поэтессы Беллы Ахмадулиной, вы 
и пианист Алексей Гориболь пред-
ставляете в Театральном зале Дома 
музыки программу «Стихотворения 
чудный театр». Что это за проект и ка-
кова ваша роль?

САТИ: Эту программу я называю 
«Эверестом». Стихотворения Ахмаду-
линой — высший пилотаж для чтеца. 
В них очень сложная конструкция, 
ритмика, образность. Они полны от-
сылок, метафор. Это поэзия для ин-
теллектуалов и в то же время поэзия 
чувственная, даже опережающая вре-
мя. Мы с Алексеем отобрали много 
редко читаемых стихов Беллы Ахатов-
ны. Но любимые публикой «хиты» там 
тоже присутствуют.

ОЛЕСЯ: В каких еще творческих про-
ектах, постановках, программах вы 
сейчас принимаете участие?

САТИ: Помимо «Канарейки» у меня 
еще два спектакля в Театре Наций — 
«Наше все… Тургенев. Метафизика 
любви» и «Моими глазами». Один — 
о непростых взаимоотношениях Ивана Тургенева и Полины 
Виардо, а второй — это монологи людей, переживших Вели-
кую Отечественную войну. И в этом году 9 мая мы сыграем 
«Моими глазами» не на малой сцене, как обычно, а на боль-
шой, и это очень волнительное событие.  

ОЛЕСЯ: Сати, чем вы занимаетесь в свободное время? Как вы 
держите себя в тонусе, в форме, в настроении?

САТИ: У меня почти нет свободного времени. Но когда оно 
появляется, я люблю пойти в театр, на выставку, в кино. В фор-
ме держу себя благодаря занятиям пилатесом. А настроение 
зависит от многих факторов. Для меня главное, чтобы муж 
и дочери были здоровы.

ОЛЕСЯ: Вы часто собираетесь всей семьей? Советуетесь 
с родными по творческим вопросам?

САТИ: К сожалению, хочется видеться с дочками чаще. Жизнь 
разбросала нас по разным странам. Но при любой возможности 
мы собираемся и, конечно же, они бывают на моих спектаклях. 
А по творческим вопросам я советуюсь в основном с мужем.

ОЛЕСЯ: Вы родились в Ереване, учились и работали в Москве, 
жили в Париже. Вы любите путешествовать? Где находится 
самое дорогое вашему сердцу место?

САТИ: Я столько в жизни путешествовала, что меня сейчас 
трудно заставить лишний раз куда-то отправиться без кон-
кретной цели. Любимых мест много, и я не стала бы их выде-
лять. Вы уже перечислили три из них: Ереван, Москва, Париж. 
Очень люблю Санкт-Петербург, нахожу любую оказию, чтобы 
прыгнуть в «Сапсан» и уехать хоть на пару дней. Люблю Вене-
цию, по которой скучаю, так как два года туда не возвраща-
лась, а раньше бывала часто.

ОЛЕСЯ: Тема нашего весеннего номера — «Счастье есть». На 
ваш взгляд, счастье есть в современном мире? И если есть, то 
в чем оно?

САТИ: Счастье нужно искать в себе. И только в себе. Особенно 
в современном мире. Не помню, кому из мудрецов принадле-
жит фраза: «Хочешь быть счастливым — будь им».  С
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Фото: спектакль «Канарейка», предоставлено пресс-службой Театра Наций

Фото: из личного архива Сати Спиваковой,  
предоставлены пресс-службой Театра Наций.
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«В некотором смысле умение находить трудности в жизни помогает большинству 
людей относиться к ней с легкостью. Если бы у нас не было этого дара, то наша 
жизнь — какая бы трудная или легкая она ни была — превратилась бы в полый шар, 
катящийся по наклонной. Это умение находить трудности спасает нас от примитив-
ного существования…» — сказал японский писатель Юкио Мисима.
Жизнь — это всегда одиссея, полная опасностей, неожиданностей, испытаний. Це-
нить их, предвидеть их последствия, готовиться к ним — наша задача, хотим мы 
этого или нет. «Каждый кризис несет в себе новые возможности» — что означает эта 
известная фраза в наше время? 
Наш новый номер будет посвящен читателям, переживающим сложный жизненный 
период и стремящимся найти для себя новые возможности выстоять. Возможности 
развития, возможности бизнеса, возможности интернета, возможности искусства, 
возможности общества… Возможности каждого отдельно взятого человека.

«Море возможностей» — тема летнего номера 2023. 

Ждем ваши вопросы и предложения на info@cabdelart.com.

Давайте создавать номер вместе!

Счастье всегда в простом, в мелочах. В том, как сопит малыш или смеется мама. Когда вы много лет вместе 
или когда только-только встретились. Счастье - это беззаботность и легкость или возможность решить 
проблемы других. Счастье везде. И только там, где мы способны его замечать. Его нельзя потерять, но 
можно сберечь или подарить. Оно удивительно. И оно всегда рядом. В дорогих людях, в любимой работе 
и, конечно, в этом журнале. Читайте Cabinet de l’Art и будьте счастливы каждый день хотя бы понемногу!

Всего хорошего, Евгения Плохих.
vk @id3171368
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